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-Интервью на актуальную тему-

СОВЕТ ОБРАТИЛСЯ К НИНИСТРУ
в производственном объединении «Сибэлектромотор». тор>

создан совет трудового коллектива предприятия. Его
председателем единодушно избрана Анна Васильевна Еф
ремова, многие годы руководившая одннм и з крупней
ших цехов объединения, работавш ая заместителем на
чальника производства. Наш  корреспондент попросил ее 
ответить на некоторые вопросы ..

f — Анна Васильевна, се
годня совет начал действо
вать. Первые впечатления, 
сложности... По какому 
принципу подбирались кан
дидатуры и сколько чело
век избрано в  совет?

— Всего в совет вошел со
рок один человек. Но мы

. • думаем на ближайшем со- 
брании пересмотреть состав. 
Считаю, что членом совета 
человек должен быть ско
рее по убеждению, чем по 
принуждению. А первый 
подбор показал, что в неко
торых цетсах и подразделе
ниях к этому вопросу ру
ководители подошли если и 
не формально, но и не со всей 
ответственностью и серьезно
стью. Мол, очередная кам 
пания — пошумят и затих
нут. .

Большинство сегодняшних 
членов совета в силу своей 
занятости, некомпетентности, 
состояния здоровья, по се
мейным обстоятельствам не 
могут в полную силу рабо
тать в этой весьма непростой 
опганизации. А их назначи
ли — и все. Человек в сове
те должен работать творче-. 
ски, с инициативой, с выдум
кой, не ждать, когда ему 
«укажут сверху», какое оче
редное мероприятие он дол
жен провести, а сам искать 
й  находить более совершен
ные методы управления 
производством, работы с от
дельными людьми и коллек
тивом в целом.

— В нашем разговоре вы  
упомянули об огромной {от
ветственности, которая, об-

. разно выражаясь, легла . на 
' плечи совета. А в чем конк

ретно выраж ается эта ответ
ственность? ,

— Теперь 'вся многогран
ная я; как вы знаете, слож
ная производственная жизнь

будет управляться советом, 
в который вошли не только 
руководители низших и выс
ших рангов, но и рабочие, 
которых, кстати сказать, в 
совете большинство.

Об ответственности можно 
судить хотя бы по тому, что 
многие самые сложные воп
росы — социальные и про
изводственные — не могут 
быть претворены в жизнь 
без решения совета. Вот та
кова ответственность. Ну, а 
главным органом при сове
те является президиум. О ни 
будет координировать всю 
деятельность совета. Члена
ми президиума избраны осо
бо.авторитетные люди, в со
вершенстве знающие свою 
работу, те или иные стороны 
производственной и общест
венной жизни объединения.

— Кстати, о президиуме. 
Я  побывал на недавнем его 
первом заседании и был 
приятно удивлен активно
стью его членов. Каждый 
проявлял неподдельную за
интересованность в улучше
нии работы тех участков, 
которые по разным причи
нам оказались в прорыве. 
Однако вопросов поднима
лось так много, что неволь
но зародилось сомнение; а 
по плечу ли все 1ЭТо совету? 
Не будет ли он распылять 
свои силы, упуская из виду 
более важные направления? 
И как  вы думаете строить 
работу совета — планово 
или, так сказать, «по ходу 
действия»?

— Да, активность членов 
президиума высока. И это 
понятно. Люди действитель
но болеют душой' за дела 
производства. За последние 
годы, к сожалению, по раз
ным причинам «Сибэлектро- 
мотор» несколько сдал свои 
передовые позиции. И есте

ственно желание каждого как 
можно скорее выправить по
ложение, вернуть объедине- 
нйю былую трудовую славу. 
Но это не значит, что мы 
будем хвататься, как уто
пающие, за каждую соло
минку. Совет будет строить 
свою работу строго по пла
ну. Особое внимание сосре
доточим на более важных 
участках производства. Сей
час у нас на повестке — 
улучшение работы инстру- 
ментально<го цеха. Так уж 
получилось, что многие го
ды мы как-то не уделяли 
особого внимания базовому 
развитию инструментального 
дела и сегодня оказались не 
в состоянии двигать вперед 
производственный прогресс 
более высокими темпами. 
Конечно, не будем отмахи
ваться и от тех вопросов, ко
торые будут возникать В1не- 
планово.

— А какие конкретные 
дела имеются сегодня на 
счету совета?

— Нашему объединению 
на 1988 год необоснованно 
завышен план по сдаче ло
ма черных и цветных метал
лов. Согласно нашим рас
четам, возможность пред
приятия по сдаче металло
лома гораздо ниже плано
вой. А в случае невыполне
ния плана мы вынуждены 
будем платить большие 
штрафы, что при нынешних 
условиях самофинансирова
ния отрицательно скажется 
на прибыли и приведет к 
уменьшению заработной пла
ты трудящихся. В связи с 
этим совет отправил в главк 
министерства расчеты и 
письмо о перестройке плано
вого задания. Отправили мы 
письмо и министру электро
технической промышленно
сти об упорядочении норма
тивов распределения прибы
ли. Надеемся получить поло
жительные ответы. Таковы 
пека наши первые шаги.

— Первые ш аги сделаны, 
какие же проблемы *{|озннк- 
ли на столь коротком пути 
у совета?

— Проблемы, конечно.

есть. У нас пока нет поме
щения, где бы мы могли ве
сти прием трудящихся. Да 
и объем работ такой нагро
моздился, столько возникло 
вопросов, что надо изыски
вать возможность макси 
мального освобождения сек
ретаря и председателя от 
основной работы. Необходи 
МО также всячески укреп
лять авторитет совета. Не 
только . его делами, это са
мо собой разумеется, но и 
отношением к членам сове
та начальников цехов, отде
лов, различных служб. Что
бы они считались с замеча
ниями членов совета, а не 
отмахивались от них, как 
от досужей выдумки.

— Вы упомянули о мак
симальном освобождении 
председателя совета от пря
мых обязанностей в связи с 
большой загруженностью. А  
что сказано об этом в поло
жении о советах?

— В зависимости от объ
ем а работы, сложности ре
шаемых вопросов секретарь 
совета может быть освобож
ден -от основной работы, а 
председатель — только ча
стично. Временно могут ос- 
в.обождаться от прямых обя
занностей и члены совета с 
оплатой за этот период, как 
за вьшолнение гособязанно- 
стей.

— /Кроме технического 
развития объединения, какие 
еще главные задачи сегодня 
стоят перед советом?

— Вопрос о социальном 
развитии. Это вопрос из 
вопросов. Мы как-то привык
ли видеть увеличение про
изводительности, улучшение 
качества продукции только в 
механизации и автоматиза
ции и забываем... о людях. 
Ну, не совсем, конечно, а 
упускаем из виду такие «ме
лочи», как строительство 
бытовок, спортивных комп
лексов, клубов, столовых, 
жилья. То есть все то, из че
го и складывается быт че
ловека, рабочего, его на
строение, а* значит, и отно
шение к труду.

В. СОМОВ.

Р АЙ О Н Ы -

ПОБЕДИТЕЛИ

Первая
десятиэтажка

в  Центральном микрорай
оне областного центра под
нялось первое десятиэтаж
ное здание. Это — вторая 
очередь межвузовского до
ма. Зд есь  будет 160 квар
тир для преподавателей и 
научных работников вузов 
Томска.

Монтаж десятиэтажки ве
ло звено И. В. Александро
ва из СУ-15 домостроитель
ного комбината. Монтажни
ки начинают поднимать тре
тью — последнюю очередь 
дома. Всего в нем будет 464 
квартиры. Сдача второй оче
реди запланирована на пер
вый Квартал текущего го
да.

Одновременно строитель
ный поток А. Д. Поморцева 
из этого управления ведет 
монтаж жилья на Каштане и 
в микрорайоне Солнечный. 
В этом году строители СУ-15 
решили освоить 14 миллио
нов 700 тысяч рублей. Рост 
К прошлому году — 30 про
центов. Сдать предстоит 
102.703 квадратных метра 

жилой площади.
В. Л ЕБЕД ЕВ .

ш е г т т

ЧЕЛОВЕКОМ СЕБЯ ЧУВСТВУЕШЬ
На Томском мясокомбинате (Строительство хозяйствен

ным способом в корне улучшает условия производственного 
быта.

— 'В последнее время мы 
немало принимали гостей на 
Томском мясокомбинате, — 
говорит генеральный дирек
тор объединения «Томекмол- 
агропром» А. Л. Попов. —

■ Действительнр, перемены 
за последние годы прои
зошли большие, есть что 
показать. Но ведь это по 
сравнению с  тем, что было. 
А  посмотри свежим гла
зом —давно так должно 
быть. И в общем немало, 
предстоит еще сделать.

Реконструкция продолжа
ется. Это нетрудно заметить, 
уже подъезжая к  комбинату,

■; Рядом с проходной на гла
зах вырастает администра
тивный корпус, В старом 
должен разместиться потом 
учебно-курсовой комбинат. 
Еще не заходя на предприя
тие, любой его работник за 
короткое время может ре
шить множество своих быто
вых проблем, для которы.х 
иначе потребовалось бы н е

мало часов. Например, вот 
в этой уютной комнате на
лево от входа расположен 
комплексный приемный 
пункт. Хозяйкой в нем при
емщица Е. П. Лобастова. В 
книге жалоб, и предложений 
многие страницы посвяще
ны ее внимательно.му отно
шению к людям, заботли
вости, аккуратности. Без 
этих качеств едва ли можно 
было совместить столько 
услуг. Здесь можно зака
зать трикотажные изделия, 
обувь, отремонтировать ча
сы, бытовую технику, обувь, 
сдать одежду в химчистку, 
шубу в полировку. Всего за 
месяц оказывается услуг на 
30 тысяч рублей.

По другую сторону кори
дора ~  парикмахерская с 
мужским и женским залами. 
Где еще можно без большой 
очереди сделать прическу, 
постричься? Еще в несколь- 
1ких шагах отсю да-^ стол зак а
зов с ассортиментом хороше

го продуктового магазина.
Гордость предприятия — 

бы'говой корпус. Это настоя
щий дворец. Мраморные 
ступени, деревянная резьба 
на стенах, тепло и уют. На 
первом этаже своя малень
кая поликлиника. На две
р и -г р а ф и к  работы врачей 
самых разных специальнос
тей. Здесь же можно прой
ти процедуры. Больше двад
цати человек обслуживает 
массажист.

— Это, конечно, очень 
удобно,— рассказывали мне 
работницы колбасного цеха, 
отдыхавшие во время обе
денного перерыва в своей 
бытовке, — но вот, например, 
на подшипниковом заводе 
можно попасть еще к уроло
гу. Да и зубной кабинет по
зарез нужен.

Что ж, видимо, вполне за
кономерно, что прекрасная 
отделка. радующ ая глаз, 
праздничная чистота мед
пункта становятся для кол

лектива привычными. Потреб
ности растут, и рядо.м с 
дверью медпункта скоро по
явится графий работы зубно
го врача, а позднее и зубо- 
протезиста. Просторное, 
удобное помещение уж е го
тово.

Но далеко не всегда на
рядный, ослепительно чис
тый бытовой корпус приносит 
одни удобства. Вот и сейчас 
председатель профкома Л. М. 
Пичугина останавливает 
строителей, идущих на обед 
прямо в залитых известью 
комбинезонах. Просторная, 
отделанная под стать совре
менному кафе столовая обя
зывает к порядку, а привы
кать к нему не так просто,

К примеру, в цехах про
ще было отремонтировать 
бытовки, завезти в них по
лированную мебель, самова
ры и сервизы, чем перебо
роть привычки бросать окур
ки где попало и соблюдать

(Окончание на 4-й стр.)

Почетное

звание
УКАЗОМ

ПРЕЗИДИУМ А ВЕРХОВ
НОГО СОВЕТА РС Ф С Р

за заслуги в научной и пе
дагогической деятельности 
присвоено почетное звание 
«Заслуженный деятель нау
ки и техники РСФ С Р» док
тору физико-математических 
наук, профессору Петрову 
Алексею Сергеевичу — про
ректору по научной работе 
Томского государственного 
университета имени В. В. 
Куйбышева.

Так чувствуют себя люди

^ ^ с т а л о е т ь
щей тяжестью. Минут пят
надцать шофер сидит молча, 
потом начинает сам себя 
подбадривать:

Рассмотрев итоги социали
стического соревнования 
среди районов по промыш- 
шеняостй, агропромышлен
ному комплексу, строитель
ству за 1087 год, бюро об
к о м а ' КПСС, испол|нитель- 

ный комитет областного Со
вета народных депутатов, 
президиум облсовпрофа и 
бюро обкома ВЛКСМ при
знали ,  победителями в со
циалистическом соревновании 
за 1987 год:

по промышленности — 
Ш егарский район,

по агропромышленному 
комплексу — Асиновскии 
район,

по строительству — Чаин' 
ский район.

Районы -  победители со
ревнования отмечены пере
ходящими Красными знаме
нами с дипломами обкома 
КПСС, облисполкома, обл
совпрофа и обкома ВЛКСМ.

® шестьсот юиюметров от Лугн- 
уже “ месторождения до Томска. Машина шГа
уже пс^жняком, вдумалось, что дорога будет нетрудной

Поня?иГ«зи^™»ГЩа:ющее в себе преобразования севера нашей области иммт

n/nifn пути. A экономическое значенне знмвнка̂  хо-
S b ♦̂ '̂‘’“АЗа» Михаил Герасимов.сказав, что зимник — вто дорога жизни.
Уже на первом взгорке, от

полированном колесами то
ропящихся машин, встреч
ный автомобиль с прицепом 
заломился поперек дороги 
так, что два могучих трех
осных «Урала» беспомощно 
прокручивали в снегу свои 
колеса, пытаясь помочь не
удачнику. Стояла кругом 
тайга, серебристая от полу
денного солнца, завывание 
моторов казалось над
рывной песней. А  Михаил 
сидел молча, откинувшись 
от руля. Семнадцать часов 
подряд вел он свой «К амА З», 
груженный шестнадцатью 
тЬннами цемента^ до Лугинец- 
кого. Утром поспал пару ча
сов в кабине, укрывшись 
пальтишком, и вот— в обрат
ный путь.

Дорога узкая, скользкая, 
бугристая. Наш «КамА З» 
идет со скоростью всего трид
цать километров в час.

— Вчера ночью, когда с 
грузом шел, — говорит Ми
хаил, — навстречу мне 
«КА-700» попался. Ш ирокий, 
тяжелый. Я, уступая доро
гу, отвернул немного, колё
са закусили сугроб и сразу 
же провалились. Тут глу
бина большая. Этот ж е 
«|КА)-700» меня и вытаскивал.

На зимнике самому невоз
можно выбраться из сн ега.. 
Самый трудный участок пу
ти от Лугинецкого до Бакча- 
р а — триста километров. Та
кие долгие, медленные и 
извилистые, что Михаил по
стоянно потирает ладонью 
плечо, уже, кажется, вывих
нутое бешеным . вращением 
руля. Усталые руки — 
как индикатор перена
пряжения всего организма. 
Болит шея, ноет спина. Ш о
фер уже вторые сутки бес
прерывно за рулем. И сей
час бы остановиться, вьшить 
горячего чая. отдохнуть.

Но на зимнике для этого 
предусмотрены лишь обочи
ны, подчищенные в некото
рых местах бульдозером.

— Вот наши ночлежки, — 
показывает Михаил на мас
ляные потеки, отмечающие 
долгую стоянку машин.

По всей трассе ни одной 
избушки, ни одного навеса, 
ни единой печки и скамей- 
ки.~

Темная ночь, быстро упав
ш ая н а  тайгу, оказалась на
сыщенной бесконечными 
огоньками автомобильных 
фар. Напряжение трассы та
кое, что чуть, ли не через 
каждый километр приходит
ся тормозить, пропуская 
встречные груж ены е маши
ны. Переваливаясь на уха
бах, они везут доски, кон
тейнеры, ящики, железобе
тонные блоки жилых домов. 
Вот уж действительно трас
са жизни! На зимнике р а б о 
тают машины из других об
ластей.

— Мы-то хоть из дома мо
жем взять что поесть, — го
ворит Михаил. — А вот ко
мандированным шоферам 
где перекусить? Так всю зи
му и маются.

Удивительная ситуация! 
Значение зим.ника для Том
ской области настолько ве
лико, что призываем мы на 
перевозки грузов автомаши
ны из соседних областей. 
Трасса должна работать с 
полным напряжением. А 
про людей, заняты х на ней, 
напрочь все забыли.

Какой-то тревогой военных 
лет веет от таежных сценок, 
когда, остановившись на 
ночлег, не глушат шоферы 
MOTopi»!, не выключают габа
ритные огни, засьш ая в ка
бинах. Машины стоят по 
тайге как призраки устало
сти, настороженно сигналя 
красными точками о своем 
присутствии.

— Все. Больш е не могу. 
Плечо болит, — говорит Ми
хаил и останавливает свой 
«К амА З».

Усталость прожигает ру
ку. стягивая мышцы ною-

— У «К амА За» рулевое 
легкое, а вот я попробовал на 
«ЗИЛе»ч:то тридцатом на 
стоянке баранку повертеть, 
так ведь чуть не надорвал
ся.

Таким сравнением трудно
стей Михаил настраивает се
бя на дальнейший путь. И я  
тоже нахожу в памяти уте
шительный пример, расска
зы вая о нарымских конных 
обозах, которые долгими не
делями тянулись по замерз
шей Оби в Томск. Название 
«зимник» родилось, навер
ное, более ста лет назад. 
Временный путь, сезонная 
дорога. И странно, что сей
час, как и сто лет назад, 
никто не думает о быте лю
дей.

— Н у что ж. отдохнули 
да поехали, — говорит Ми
хаил, включая фары.

В этой ночи мы будем ос
танавливаться еще много 
раз. Н  будет шофер ронять 
голову на рулевую баранку, 
забываясь коротким сном. И 
станет навязчивой мечта о 
кружке горячего чая, о пи
рожке или булочке, которые 
были бы божественным по
дарком в нашем пути.

У Михаила Герасимова это 
третий рейс по зимнику. Он 
нынче кончает дорожный 
факультет строительного ин
ститута. Отслужил в армии. 
Ж ена тоже студентка. Ж дут 
ребенка. В автоколонне 
№  1974 Михаила знают как 
отличного шофера, вот он 
и работает в каникулы на 
зимнике.

— А какого возраста во
дители на этой трассе? — 
спрашиваю я.

— Пожалуй, лет до соро
ка пяти, — говорит Миха
ил. — Народ постарше уже 
не выдержит.

Я смотрю, как шофер 
опять морщится от боли, по
тирая усталое плечо, и ду
маю, что сложности зимни
ка созданы как будто на
рочно. Тридцать два часа за
нял рейс из Томска до Лу
гинецкого и обратно. И да
же там, где разгруж алась 
машина, куда везут тысячи 
тонн необходимых грузов, 
нет ни столовой, ни киоска, 
ни чая, ни пирожка. Нет ни 
малейших признаков забо
ты о людях.

э. с т о и л о в .

Так «чувствуют» себя грузы

В  к о н ц е  п у т и
Нынешней зимой томскому автообъединеняю предсто- на заводе введена госприем- 

ит перебросить по зимнику в Кедровый 65,8 тысячи тонн ка, — считает прораб СУ-17 
груза. Отлаженная работа зимника — это в конце кон- С. Г. Богданович. — Но при- 
цов ритмичная работа строителей в течение всего года, возили бы хоть целые пане- 
Это знают все: научил многолетний опыт. Однако ли!
есть знание н есть практика... Только за 4 дня — с 19

по22'ЯКваря—с^ителвсос-
...Ю рий Михеев, водитель первое, что мы услышали, тавили 22 шла на бракован- 

«К амА За», остановил маши- встав под разгрузку: .«Опять ный груз, доставленный по 
ну. П еред последним броском «ерундовозы» приехали! зимннку. Отправлять назад? 
следовало осмотреть крепле- Сколько можно?». Неразумно. Пу<;тить в дело
ние груза. На малой скоро- — тем более: трещины та-
сти отправились в тряский слово п о у ч и л о  местную вызывают опасения
путь. Развивать большую ® даже у неспециалиста. Вот
скорость по зимнику яе  по- и леж ат вдоль дороги на
зволяют правила движения. ^  ^ Кедровый при въезде в го-
Но если бы только они! Все ^ РОД Целые пирамиды таких
водители, которые работают объемах далеко не см тв ет  панелей. Каждая из ко
на зимнике по нескольку торых, между прочим, сте
лет, единодушно признают: i i T e L ^ 3 a " n e D B ^ ° ^ ”nH e§^ новится после зимника по-
такой безобразно запущен- кедровы й б З « з о л о т о й » .  Потому 
ной, как в нынешнем году, а  ~ ы с я ч  автопуть к этим пирами
дорога в Кедровый еще не териалов — раза в т ^ м ш - намного дороже водно-

ше ожидаемого
Зары ваясь колесами в  суг- _  " Некоторые машины не до-

робы, машины разъезж ались “  минувшем году езжают даж е до зимника по
с большой осторожностью зимнику ходило около техническим причинам, не-
«Карманов» на трасце что- машин. Нынче привозят которые бьются в дороге и
бы пропустить встречный ® сутки не . по 800 тс«н хоть довозят груз, надолго
транспорт нет. груза, как раньше, а  по 400 потом «выбьшают из обра-

На язы ке водителей это ~  ^ОО. Поэтому задача зим- щения». Но опасней, чем го-
м есто  зо в е т с я  « о о п и те л ь с к о й  ® стало быть, и наш а, лолед и случай, открытое
гоокой» О ней^елва ли не Ц^роптельная,— под угрозой пренебрежение своими обя-
легенпы холят Встпечяясв срыва, — объясняет тревож- занностями. Содержание 110-
tdS bL h r i e o ^ S S  ситуацию А. В. Грид- километрового участка зим трассовики пересказывают „ „  нн«а птп Ь ^ б н е ^ и  а в а ^  -_  кого начальник nMiK-156 ника от Кедрового до Кея-подрооности аварии — кого тг»сто „Г'ооог.птпп»* лппжиг.и к а к  зп е с ь  за н е с л о  и « ел о - ''’Р®ста «Северстрой». га должно вести УМ-1 тре-
жило» (такое бывает, когда На стене у А лексавдра и *  л е м ^ т п ° ^ н е ^ ^ ” й°^**” *'_______ _______ _______ ’ — ____ _____  __  и , делая это «не за беоплат-груж€нь1Й полуприцеп на по- Васильевича висит график но»"'" занимается зим ш ком  
вороте бьет свою же маши- зимнего завоза стройматери- щ^тстя рукш а ®h“ h*ikom
'’У ® ноторый давно «тре- у  стргателей Кепоового

Наша машина миновала Щнт по ш вам». Открытыми оторванного от Большой зем ’ 
горку благополучно. Но да- остаются многие позиций -  по S
же Юрий Михеев, водитель металлопрокат керамзит, пи- чиёле^ и с н а б ж е т ? ^ *  ^  
I класса, который за Ъ  лет ломатериалы. Стройки зады- п ^ а в ^ ь ^  o 2  s l t o ' т о ?  
работы намотал на колеса даются без наружных пане- g «снежную наиигя
не одну сотню тысяч кило- лей, перегородок, некоторых дорог кажш.1й п м ь  и
метров и побывал не в одной «арок плит перекрытий, а к а ж д ы П а с  Я н в ^ р ^ а я  ппо 
дорожной передряге, счита- «езут упорно сван, дорож- г т а  по с т р К н т а ж ^  
ет, что ему просто повезло. блоки теплового безнадежно с о р в Й  н м

Все 18 тонн панелей, ко- ^ • материалов. А впереди не
торые везла наша машина, — То, что КПД отпускает целых два месяца зимника, 
доставлены по назначению меньше изделий и притом а всего каких-то 6 0 — 70 
— к дому №  3, строящему- делает это крайне неравно- дней. Так мало... 
ся на окраине города. И мерно; понять вроде можно: В. ЮШКбвСКИИ.
И З ПИСЬМ А В РЕДА К ЦИ Ю

В конце минувшего года я  Вопрос об условиях на по организации общественно
выступала с лекцией перед зимнике не нов. Он обцуж- го питания и мест отдыха 

автоколонны дался и реш ался много раз для водителей, обустро{Ь:тву 
№  1974; Мой рассказ о ноль- и на различных уровнях, стоянок для автомобилей, 
зе рационального питания Бюро обкома КПСС, н е р о л -  Контроль за  осущесгвле- 
вы звал у водителей горькое ком областного Совета на- нием этих мер был возлб- 
чувство и обиду. И они рас- родных депутатов, коллегия жен на заместителя предсе- 
сказаля о своей беспризор- Министерства автамобиль- дателя облисполкома Г Ф 
кости. Многим из них при- ных дорог приняли постанов- М уравьева и заведующего 
ходится колесить дороги об- ление по дальнейшему раз- отделам строительства обко- 
ласти. Порою рейсы длятся витию сети автомобильных ма КПСС (им в то воемя 
по нескольку суток, а ноче- дорог в Томской области в был А. И. Малик теперь — 
вать, пом ть негде. Особен- 1 9 8 6 - 1 9 9 0  годах. Целый ряд Н. С. Лукоянов), 
но тяж кий путь от Томска ведомств, в том числе обл- Такой план был составлен 
до Лугинецкого. потребсоюз, объединение и утвержден Г. Ф, Муравь-
я э Л  «Томскавтотранс», управле- евьш . Но даже то немногое,
^ н е е  S k m  «Томскавтодор» были яа

■■ » "Р«- S l i w r e S t  том"-■
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Читая тезисы доклада

И нам прямо 
ответили

Процесс демократизации и гласности в 
партийной работе требует совершенствова
ния стиля деятельности партийных комите
тов. Почему подчеркиваю именно эту 
мысль из тезисов, поясню на примере. Ког
да мы готовили свой последний пленум, 
пошли в трудовые коллективы и прямо 
спросили; «В чем вы видите перестройку 
работы горкома партии, бюро?». И не ме
нее пря.молинейно получили: «А чем вы 
занимаетесь?».

Вдруг выяснили, что далеко не все ком
мунисты, я уж не говорю о беспартийных, 
знают конкретные сферы ответственности 
членов бюро горкома. Это наша вина. По
тому, что не было правильного подхода к 
рассмотрению вопросов на бюро. В основ- 
но.м выделяли роль секретарей первичных 
партийных организаций в решении задач и 
перед ними же прежде всего и ставили эти 
самые задачи. Не раскрывали при этом 
роль руководящего партийного органа, не 
давали анализа, не показывали механизм 
работы членов бюро и аппарата горкома. 
Не создавали условий для коллективного 
обсуждения всех возможностей руководя
щего органа.

Сейчас мы эту практику меняем. Вце 
чаще при встречах в коллективах разговор 
ведем о том, как работает горком, расг 
сказывае.м, кто в составе бюро курирует 
такой-то участок. Завязывается откровен
ный разговор, который подсказывает, что 
надо из.менить, куда обратить внимание в 
первую очередь.

ГГ. ЕВДОКИМОВА, 
заведующая организационным отделом 

Колпашевского горкома КПСС.

Обратимся 
К хозрасчету...

Новый хозяйственный механизм заста
вил руководителей больших и малых кол
лективов считать. Чтобы добиться успеха в 
условиях хозрасчета, надо учитывать и 
себестоимость кубометра, и запас ресур
сов, и их качество. Вопросы учета труда и 
материалов в лесной отрасли особенно 
актуальны. Остро стоит проблема сокраще
ния затрат, и тут неизбежно придется 
усвоить теорию и практику внутрибригад- 
ного .хозрасчета.

Наш лесозаготовительный комплекс 
принял высокие обязательства, лидируем в 
Парабельском леспромхозе, С «кубами», 
как говорится, все в порядке: при плане 11 
тысяч стрелевали в январе 14 тыцяч. А 
чувство неудовлетворенности все-таки оста
ется... Почему? Да потому, что знаешь: 
добрая часть тех кубометров, за заготовку 
которых государство платит хорошие день
ги,—буквально с гнилью (в лесфонде мно
го перестойной осины). Значит, не возьмет 
леспромхоз из этой древесины ценный сор
тимент, не перекроет толком расходы на 
лесосечные работы. Где ж тут экономика?! 
С самого начала, выходит, не хозяйствуем, 
а мечтаем о дотациях.

Хозрасчет, насушлько я понимаю, дол
жен стать «плотью и кровью» экономики. 
А коль так, руководителю надо иметь пол
ное представление о стоимости расхо
дуемых материалов. Пока это—из области 
желаемого. Или такой факт. На наших де
лянах стеной стоит подрост, а механизато
рам ставят в упрек...его уничтожение. Да
вайте разберемся. Согласно сезонной тех
нологии мы много леса кладем в запас. 
Для этого вынуждены расчищать площад
ки, строить дороги. Конечно, гибнет тут мо
лодняк. Технология придумана не нами, в 
штрафниках же почему-то ходит коллектив.

Подобных неувязок немало и, как по
нимаю, не только в лесной отрасли. Даль
нейший ход экономической реформы зави
сит именно от развития низового хозрас
чета. Так что предлагаю «хозрасчетные» 
вопросы сделать одними из центральных в 
предстоящем разговоре о перестройке на 
пленуме обкома КПСС.

А. ШИПКО,
член обкома (КПСС, начальник лесо

заготовительного комплекса 
Парабельского ЛПХ.

Вношу
предложения

с  19Я2 года строится больница для же
лезнодорожников, но каждый год план 
строительно-монтажных работ здесь за
канчивается провалом. Это предавалосу> 
гласности со страниц газеты, не обошли 
вниманием стройку ответственные работ
ники обкома КПСС и облисполкома. А вот 
результатов нет.

Кроме этого, хочу внести такие предло
жения.

Начинать любое строительство в первую 
очередь и обязательно с сооружения 
коммуникаций и подъездных путей. При 
этом брать под строжайший контроль прю- 
водимые раскопки и обязать восстанавли
вать разрушенные дороги и тротуары;

для контакта с коммунистами на пред
приятиях изменить дни проведения собра
ний так. чтобы руководители выше
стоящих организйций бывали и на низо
вых партийных собраниях. Пример. У нас 
в вагонном депо 145 коммунистов. На со
браниях всегда много предложений, крити
ческих замечаний, разных проблем, но ни
кто коммунистов не слушает, руководство 
управления и отделения дороги на узловых 
партийных собраниях не бывает. В резуль
тате пустых разговоров на собрания стали 
являться 30—40 процентов всего со
става. Три собрания были сорваны;

очень хочется, чтобы обком КПС!С ока
зал помощь в активизации депутатов всех 
уровней, чтобы они встречались с наро
дом не только в предвыборную кампанию. 
Так, в нашем жилмассиве, что относится к 
заводу строительных материалов и изде
лий, мы выбирали депутатов много, а как 
выбрали—больше их по месту жительства 
не видели.

П. НЕДОПБКИН, 
член 4СПСС с 1939 года.

.И эстетическое 
воспитание -  

тоже!
в  тезисах доклада обкома КПСС к пред

стоящему пленуму обкома партии, опубли
кованных в «Красном знамени», говорит
ся, что «идейно-политическая атмосфера в 
коллективах трудящихся, учащейся моло
дежи—здоровая, способствующая достиже
нию поставленных партией целей».

Это справедливо. Но меня как музыкан
та не может не тревожить уровень ее эсте
тического воспитания. Молодых людей, не 
имеющих прямого отношения к музыке, как 
к будущей специальности, редко можно 
увидеть на симфонических, камерных кон
цертах. Преобладает, к сожалению (с млад
ших классов средней школы!) повальное 
увлечение рок-музыкой, причем далеко не 
в лучших, как правило, подражательных 
образцах. Радио и Центральное телевиде
ние с усердием, достойным лучшего приме
нения, в последнее время дают большой 
простор для выступлений разного рода 
малопрофессиональных и самодеятельных 
групп. Рок-музьша сопровождает даже 
мультфильмы!

Уровень эстетического, музыкального 
воспитания молодежи мало тревожит по
чему-то руководителей органов народного 
образования, вузовские комсомольские 
организации. Они. например, уделяют ма
ло внимания посещению студентами му
зыкального факультета межвузовского уни
верситета искусств.

Мне кажется, следует подумать о серь
езных мерах, которые бы приблизили к 
молодежи настоящую музыку, способство
вали эстетическому, а следовательно, и 
нравственному воспитанию молодых людей.

В. МАКСИМОВ, 
артист Томского симфонического 

оркестра, заслуженный артист РСФСР.

Вызывает
озабоченность

в  январе 1988 года вышло постановле
ние ЦК КПСС и Совета Министров СССР 
«О коренной перестройке дела охраны при
роды в стране», в котором говорится, что 
у нас много нерешенных экологических 
проблем. Есть они и в Томской области. 
Это загрязнение водоемов в процессе добы
чи нефти и таза в северных районах облас
ти. Продолжается загрязнение реки Томи 
промышленными предприятиями Кузбас
са, реки Ушайки, Киргизки и других ма
лых рек хозяйственно-бытовыми стоками, 
сбросами животноводческих комплексов. В 
атмосферу города Томска поступают вы
бросы промьпиленных предприятий и ав
томобильного транспорта. Большую озабо
ченность вызывает у жителей города пред
полагаемое строительство завода белково
витаминных концентратов.

В связи с этим в докладе бюро обкома 
КПСС необходимо осветить основные про
блемы охраны окружающей среды области 
и пути их решения.

Н. ДЕМИН, 
начальник лаборатории контроля 

загрязнения природной среды;
Н. ЛАПТЕВ, 

заместитель председателя областного 
совета общества охраны природы.

п ерестрой ка
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g n  ПОСЛЕДНЕЕ вре- 
S газета «Красное
5  знамя» часто пи-
S шет о качестве теплосна- 
5  бжения и его надежнос- 
2  ти. Но беда заключается
5 в том, что все разговоры
6 вокруг тепла остаются 
В разговорами. Кроме того, 
В авторы, как правило, ли- 
В бо мало компетентны, ли- 
В бо не компетентны вооб- 
В ще. Положение же дел с 
В теплоснабжением, особен- 
В но два последних года, 
5  складывается так, чтопо- 
В ра откровенно сказать: 
В больше мириться с этим 
В нельзя.

В какой степени исполь
зуется мнение специалистов- 
энергетиков? Скорее, для 
сведения. В остальном дей
ствует негласное правило; 
объект без какого-либо со
гласования с энергетиками 
подключается к теплосети 
и сбывается с рук.

К чему это приводит? Ме
няется гидравлика и начи
нается разрегулировка сис
тем. Это технически. А 
(фактически i— не смолкают 
звонки в службу 005 с 
просьбой о помощи. Именно 
в таком положении оказа
лись дома в Центральном 
микрорайоне по ул. 'Киев
ской. 9, Красноармейской, 
16, Лебедева, 11. Их жите
ли мерзли в течение двух 
лет.

Как известно, у нас почти 
на каждом строящемся объ
екте куратор из числа ру
ководителей. Но его редко 
интересует, как выполняют
ся технические условия. 
Его интересует,' когда будет 
тепло. Тепло есть,—значит, 
объект будет сдан. До сих 
пор не выполнены техниче
ские условия на теплоснаб
жение нового корпуса № 6 
ТГУ, оранжерей ботаничес
кого сада, всего шестого 
микрорайона, выставочноич) 
комплекса, микрорайона 
(Солнечный, МЖК домо
строительного комбината, 
центрального рынка и мно
гих других. Причем они уже 
самовольно включены в ра
боту, значительно ухудшив 
теплоснабжение! близле1жа- 
щих районов. А разве не 
мерзнут в издательстве 
«Красное знамя»?

С подобным подходом к 
теплоснабжению дошли до 
того, что технические усло
вия энергосистем вообще не 
ставятся ни в грош. И вот 
уже по пр. Фрунзе возво
дится здание ЦНТИ, кото
рое перекрыло всякую воз
можность использовать в 
дальнейшем тепловыводы с 
ГРЭС-П. Не нашлось в го

роде другого места? В ка
ких только кабинетах мы ни 
были, куда только ни обра
щались... Между тем про
ект .здания, прежде чем был 
узаконен, прошел градо
строительный совет, его ут
верждали на разных уров
нях. И банк, зная о наших 
возражениях, тем не менее 
дродол1жает финансиррвг(#ъ 
стройку. Расчет, видимо, 
прост; здание построят, а 
потом энергетики выкрутят
ся. Не выкрутятся. Перс
пектива тепловыводов с 
ГРЭС-П ликвидируется на
всегда.

объекты производства, жи
лья и соцкультбыта, долж
ны построить вновь или ре
конструировать в’ полном 
объеме коммуникации, обе
спечивающие их теплом, 
сдать их госкомиссии и пе
редать на баланс специали
зированным организациям;.

Вот какая обстановка сло
жилась на магистральных 
сетях. Закончено строитель
ство, но никем не обслужи
ваются мощные тепломаги- 
страли по ул. Беринга (вла
делец ТНХК), Иркутскому 
тракту. Руководство УТС 
Неоднократно в течение про-

горисполко.ма, горжилуправ- 
ление и т. д.

Сегодня положение в Том
ске таково, что в то время, 
как всюду поступает Много 
жалоб от жителей на холод 
в квартирах, треть суммар
ного количества тепла, от
пускаемого в город, не ис
пользуется.

Как же мы пришли к та- 
ксму положению, когда теп
ло есть, а в квартирах и на 
рабочих местах холодно? 
Все объясняется укоренив
шимся в нашем городе пре
небрежением к тр^ованиям 
действующих норм и пра-

чего мнение 
специалистов?

Как же можно поправить 
дело? Прежде всего катего
рически запретить ввод в 
эксплуатацию объектов, по
строенных с невыполненны
ми техническими .условиями. 
Председателю и членам гос
комиссии, принявшим такой 
объект, должно выражаться 
недоверие. По поводу так 
называемых «бесхозных те
плотрасс». Пора уже просто 
прекратить разговоры. Гос
план и Госстрой (jCCP оп
ределили порядок строи
тельства и передачи иня«е- 
нерных коммуникаций, а 
Совет Министров СССР оп
ределил, кому какие ком
муникации и как переда
вать.

В соответствии с этим 
Томский горисполком в ян
варе 1986 года принял со
вершенно однозначное ре
шение, согласно которому, 
учитывая сложившуюся 
структуру, все теплосети 
диаметром в 500 мм и вы
ше принимает в соответст
вии с действующим положе
нием (передачей численно
сти, фонда зарплаты, фон
дов материального поощре
ния, техники, жилья и т. д.) 
УТС «Томскэнерго», а все ос
тальные на тех же услови
ях — предприятие «Тепло
сеть» облкомхоза.

Продвинуть дело, думает
ся, мешает определенная 
психология. Все почему-то 
уверены, что, строя объекты 
Теплоснабжения, оказывают 
кому-то помощь.

Предприятия, возводящие

шлого года обращалось к 
руководителям предприя
тий тт. Хандорину и Куле
шову с предложением пере
дать эти теплосети на ба
ланс. Но на запрос даже от
вета не поступило. И толь
ко после вмешательства се
кретаря обкома КПСС А. А. 
Поморова тепломагистраль 
по ул. Беринга была подго
товлена силами УТС и за
вода к работе в зимних ус
ловиях, но на баланс так и 
не передана.

Есть примеры вопиющие. 
Тепломагистраль 7 А (за
казчик ТНХК, подрядчик 
ДОК) до сих пор с 1986 го
да не достроена и не сдана 
госкомиссии, хотя включена 
в работу и используется. 
Подкачивающая насосная 
станция 10/2 (заказчик 
у КС горисполкома, подряд
чик ДОК) в течение двух 
лет не оформлена актом 
госкомиссии из-за имеющих
ся недоделок. Теплоснабже
ние микрорайона Солнеч
ного в аналогичном состо
янии: тепломагистраль по
ул. И. Черных' (заказчик 
ТНХК, подрядчик трест 
«Опецстроймеханизация») не 
достроена, никому не сда
на, самовольно включена и 
никем не эксплуатируется.

Что же касается квар
тальных теплотрасс, то они 
не передаются годами. Не 
передала свои теплотрассы 
управлению коммунального 
хозяйства объединение «По
люс», ТЭМЗ, ТИАСУР, укс

вил при строительстве, экс
плуатации зданий и соору
жений. Отчасти и нетребо
вательностью самого управ
ления тепловых сетей и 
предприятия «Энергонад
зор», РЭУ «Томскэнерго».

Из 134 систем, находя
щихся на балансе предприя
тия «Томсктеплосеть», на 
начало октября подготовле
на лишь 21! Из 1.215 внут
ренних систем горжилуп- 
равления — 1.096, а из 
1.195 систем жилого фонда 
предприятий — 634! Еще 
хуже с жильем на правах 
личной собственности — из 
2.300 систем в готовности 
было 64, из 78 систем жи
лищно-строительных коопе-' 
ративов — 8 , из 76 гараж
ных кооперативов — 5. Все 
неподготовленные системы 
включены самовольно и не 
без ведома городского шта
ба и энергетиков под бла
говидным предлогом заботы 
о людях — ведь на, дворе 
зима.

Во многих домах, принад
лежащих ПЖРУ, требуется 
полная замена систем отоп
ления, но работы не выпол
няются из-за отсутствия 
тфуб, отопительных прибо
ров и т. п. И опять под ло
зунгом «люди не виновны» 
эти системы были включе
ны. Между тем люди-то не 
виновны, но продолжают 
страдать от холода в квар
тирах, несмотря на то, что 
через эти системы отопле

ния прогоняется воды в 2—3 
раза больше, чем по норма
тиву.

Не требуется никому до
казывать, что зимой улицу 
не обогреешь, но руководи
тели некоторых предприя
тий и организаций пытают
ся это сделать. Декабрьская 
проверка жилого фонда 
только ЖЭУ-6 Советского 
района показала, что 64 до
ма вошли в зиму с одинар
ным остеклением окон, да 
еще и открытыми форточ
ками. Это же сколько тепла 
нужно подать в эти дома, 
чтобы там был нормальный 
микроклимат при наружной 
температуре минус 40 гра
дусов?!

Во время подготовки го
рода к зиме 1988—89 го
дов не должно остаться ни 
одного неподготовленного , 
дома, кому бы он ни прина- \ 
длежал. А контролирующим 
органам — энергетическим и 
коммунальным — пришло 
время прекратить подда
ваться на уговоры и «вхо
дить в положение». Мы это 
делаем во вред людям.

Наибольшее количество 
жалоб идет из домов 75-й се-,А 1 
рии. В январе 1985 года 
решением облисполкома бы
ла создана комиссия по об
следованию и улучшению 
теплоснабжения этих домов.

И еще об одном. Речь 
идет о затоплении труб теп- 
ломагистралей и внутри
квартальных теплотрасс. Об 
этом также говорилось не 
раз. Перечень затопленных 
трасс передан в управление 
коммунального хозяйства, 
«’ТоМскводоКанал», горис
полком. Сделано это еще в 
1985 году. Но перемен — 
никаких. Между тем жалоб 
поступает много из разных 
районов города', но особенно 
страдают, от этого проживаю
щие по ул. С. Лазо, в микро
районах Каштана, в районе 
карандашной фабрики. И 
теряется на этом не менее 
100 гикакалорий дефицит
ного тепла в час,

Конечно, мы вовсе не 
стремимся к тому, чтобы 
выступить в роли обвините
лей. В работе энергослуж
бы тоже немало недостат
ков, но проблема обеспече
ния города теплом — задача 
общая. Следовательно, и 
надо ее решать сообща.

М. ЯВОРСКИИ. , 
главный инженер РЭУ 

«Томскэнерго»;
В. СМИРНОВ, 

начальник тепловой ин
спекции УТС «Томск

нефть».

АВТОРИТЕТ МАСТЕРА
Доброжелательность и принципиальная требователь

ность — совместимы ли эти два качества в одном )чело- 
веке? Если (говорить |э мастере, первом из непосредст
венных руководителей технологического производства 
цельномолочной продукции, то не только совместимы, но 
и просто необходимы. От этого начинаются я порядок в 
цехе, и дисциплина в коллективе смены, и авторитет ма- 
стма.

С 1980 года (работает мастером Стрежевского гормол- 
завода 'Римма Анваровна Мациенко. Все заявки отдела 
рабочего снабжения выполняются ее сменой бесперебой
но и качественно. [В День работников агропромышленного 
комплекса )она, как лучший мастер, была награждена по
четной грамотой горкома КПСС, горрайнсполкомов, (рай
кома профсоюза и горкома ВЛКСМ.

В. СИНЯВСКИИ.
НА СНИМКЕ Н. Лесникова: на смене — мастер Р. А. 

Мациенко и аппаратчик Е. Б, Никифорова.

Удобно отрицать контроль...
Совсем недавно у нас 

в районе состоялся пле
нум райкома партии, на 
котором бюро отчитыва
лось о своей работе по 
руководству перестрой
кой я районе. Много бы
ло высказано на нем кон- 
струЯтивных пред(ложе- 
ний, критических замеча
ний. Были они и в ад
рес народного контроля 
района.

Казалось бы, что перест
раивать в контролерской ра
боте? Но я считаю, что 
смысл перестройки в том, 
чтобы вести активный по
иск новых форм и методов 
работы, организовать всю 
систему народного контроля 
так, чтобы она служила де
лу развития экономики рай
она, области.

Взять, например, заготов
ку и рациональное скарм
ливание кормов. Раньше 
кормами мы интересовались 
только в период зимовки 
скота. Но в это время при
ходилось лишь констатиро
вать, что они поступили на 
ферму не качественными. 
Решили изменить подход:

стали вмешиваться в про
цесс заготовки. Но и тут 
столкнулись с проблемой. 
Много кормов теряется при 
организации их хранения. 
Таким образом, пришли к 
выводу, что контроль за эф
фективностью, заготовки и 
использования’ кормов дол
жен быть круглогодичным.

Вникнув в существо воп
роса, мы убедились, что ре
зервы улучшения качест
ва кормов есть. Нужна 
только продуманная систе
ма мер, направленная несо
блюдение технологии всего 
цикла работ.

После обсуждения этой 
проблемы в областном ко
митете народного контроля 
мы решили подтолкнуть хо
зяйственников заняться под
готовкой к ремонту силос
ных и сенажных траншей 
уже сейчас, выбрав наибо
лее эффективную техноло 
ГИЮ заготовки сена, запол
нения сеяных складов, по
добрав необходимые меха
низмы.

Стремимся организовать 
свою работу и принимать

такие меры, чтобы они не 
сковывали инициативу ру
ководителей, их самостоя
тельность. Процесс этот 
очень тонкий. Хозяйствен
ные руководители наделе
ны большими правами, зна
чительно расширена их са
мостоятельность. Но нельзя 
допустить, чтобы эти права 
и самостоятельность пре
вратились в неограниченное• 
право на незаконные дейст
вия и расточительство госу
дарственных средств. В 
этом ведь и состоит суть 
контроля в наши дни.

Теперь уже все убеди
лись, что на пути инициати
вы стоит множество устарев
ших инструкций, указаний и 
вырваться из жестких рамок 
-  значит проявить хозяйст

венную жилку, деловитость. 
Но если под этим прикрыти
ем преступается закон? Есть 
принципиальные различия 
в том, как действовать по 
инструкции и как действо
вать по закону. Можно на
рушить устаревшую инструк
цию, но никому не дано 'на
рушать закон,'

'Сейчас нередко разговор 
о предоставлении большей 
самостоятельности среди не
которых хозяйственников пе
реходит в плоскость отрица
ния контроля. Думается, что 
допускает грубую ошибку 
тот, кто полностью отверга
ет всякий контроль, выдавая 
его за сковывание инициати
вы. И тем более представ
ляет себя жертвой действий 
формалистов, когда наступа
ет пора отвечать.

В совхозе имени 50- 
летия СССР по итогам 1985 
года допустили приписку 
в государственной отчет
ности около 2.000 тонн не
существующего сена. Но 
директор совхоза А. К. Вин
тер обвинил народных конт
ролеров в том, что они ме
шают ему в поиске новых 
технологий. В другом слу
чае, уже в нынешнем году, 
когда районный комитет 
народного контроля занялся 
проверкой фактов бесхозяй
ственности, изложенных в 
письме жителя пос. Рьгбало- 
во в райко.м партии, А. К.

Винтер вместо наведения 
порядка развернул кампа
нию против проверяющих. 
Предотавлял эту проверку 
как гонение за критику. Рас
чет был довольно прост. Кто 
станет разбираться, вникать 
в существо дела? Вероятнее 
всего, встанут на защиту 
«бедного» хозяйственника и 
просто одернут не перестро
ившихся контролеров.

Сейчас, когда проводится 
в жизнь радикальная рефор
ма управления экономикой, 
перестраивается весь хозяй
ственный механизм, намно
го возрастает и роль объек
тивного контроля, стоящего 
на страже общегосударствен
ных интересов. Поэтому мы 
■сейчас перюсматриваем не
которые свои позиции.

С 1 января многие пред
приятия работают в новых 
условиях. Но мы реалисты 
и понимаем, что в один день 
и вся экономика не пере
строится, и бесхозяйствен
ность не исчезнет. Видимо, 
неизбежны и просчеты, и 
критические финансовые со
стояния. И наша задача за
ключается в том, чтобы вся

кий раз показывать коллек
тиву оборотную сторону не
правильных действий.

Думаю, мы не будем уг
лубляться в перб'Платы де
нег за выполненный объем 
работ. Но позволить оформ
ление фиктивных докумен
тов на получение незарабо
танных средств мы не мо- • 
жем. Это фальсификация, 
подлог. Нет надобности вме
шиваться в распределение 
.материальных ценностей, но 
контроль за соблюдением 
цен — оптовых и рознич
ных — обязателен. Было 
бы неверным проявлять из
лишний интерес к использо- 
ва'нию совместительства, но 
за тем, чтобы оно не носило 
фиктивный характер, сле
дить следует. Важно руко
водствоваться принципом; 
«Разрешается все, что не за
прещено законом, а все, что 
запрещено законом, — на
казуемо».

Если раньше все подобные 
факты мы квалифицировали 
как ущерб государству и 
производили на виновных 
денежный начет, то теперь

наша задача в большей сте
пени сдвигается в иную сто
рону; подсчитав ущерб, по
казать коллективу, что он 
потерял из-за неправильных 
действий конкретных работ
ников. Ведь потери будут 
оплачиваться из той части 
прибыли, которая направле
на на материальное его 
стимулирование. Поэтому 
главное сейчас — не ули
чить хозяйственника во что 
бы то ни стало, заслушав его 
на комитете, а разбудить в 
самом коллективе хозяйское 
отношение к социалистиче
скому добру.

Это прибавляет нам хло
пот, но такой путь — един
ственный, чтобы ускорить 
процесс осмысления в кол
лективах новых условий хо
зяйствования. В свою оче
редь, мы будем расширять 
гласность работы. Чаще ин
формировать коллективы, 
предоставлять возможность 
и.м самим рассматривать 
результаты некоторых на
ших проверок.

Сейчас мы стремимся 
уйти от проведения разовых

проверок, а работа'гь комп
лексно, по приоритетным 
tHanpaBineHHHMv Тем бо1лв8' 
что и областной комитет на
родного контроля нас наце
ливает на это. И теперь для 

выполнения отдельных просьб 
и поручений у нас процто не 
остается времени.

Главное для нас сегодня
— активизировать ра(5оту 
rj^nn народн'ого контроля, 
установить устойчивые их 
связи с комитетом. Этого 
нам зачастую не хватает. В 
практике работы групп все 
больше утверждается такое 
правило; выявил недостаток
— обязательно добейся 
его устранения, а еще луч
ше, сделай так, чтобы нару
шения не произошло вовсе. 
То есть контроль должен 
носить предупредительный 
характер и быть созидатель
ным.

Очень важно, чтобы пред
ложения народных контроле
ров получали поддержку в 
партийной организации. В 
противном случае актив
ность дозорных снижается, 
интерес к порученному де
лу падает. А этого допустить 
нельзя. В. томилин,

председатель i Томского
районного комитета на

родного контроля.
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БУМАЖНЫЙ МАРАФОН

ШКОЛЬНОГО

СУДЬБА НОВОГО МЕТОДА ЛЕЧЕ-

•  О ПРЕСТИЖЕ 
ПРЕДМЕТА

НИЯ

Товарищ о товарище

М уж ская
профессия

Есть профессии, которые 
требуют от человека муже
ства, воли, терпения. На воп
рос -«какие?» сразу станут 
называть летчика-испытате- 
ля, водолаза, космонавта... 
И наверняка забудут о про
фессии каменщика. А меж
ду тем она требует большой, 
самоотдачи, хорошей физи
ческой закалки и, конечно, 
того же мужества.

Говорю так, потому что 
сам уже три десятка лет ра
ботаю каменщиком. Но есть 
в нашей бригаде человек, с 
которого, можно сказать, бе
ру пример. Это Петр Ва
сильевич Саранцев. Посмат
риваю на него — молодцо.м 
держится, бодр, крепок, на
дежен в деле. Честное сло
во, у самого сил прибав
ляется.

А ведь Петр Васильевич 
старше меня. На днях ему 
исполнилось шестьдесят лет. 
Из них тридцать пять он от
дал стройкам города. Сколь
ко за это время прошло кир
пича через его руки! Сотни 
тысяч! И я знаю, что каж
дый он клал старательно и 
надежно.

Все эти годы Петр Ва
сильевич работал в одной

Вот такие парадоксы!
Обратил внимание на то, что нередко название наших 

совхозов, сельскохозяйственных предприятий не соответ
ствует том,у месту, где они находятся. Вот примеры. Ме- 
жениновская птицефабрика не располагается в Межени- 
новке. Совхоз «Степановский» в Степановне не ищите, 
он — в соседнем селении. ЕЗсли вам нужно попасть в 
совхоз «Чернореченский», то нужно ехать в Кисловку, 
минуя Черную Речку. Не все могут запомнить, где нахо
дится совхоз «Томь», а где совхоз «Томский»,- поскольку 
названия почти одинаковы. Неужели невозможно было 
придумать иное?

Я считаю, что в пределах одной области не должно 
быть дв-ух или трех совхозов с одинаковыми названиями. 
Однако это встречается в разных районах. Кто же отве
чает за подобные парадоксы?

А. ПЕТРОВ.
г. Томск.

Здоровье—тема главная-------------------------

Нам повезло.  
А остальным?

Количество больных 
бронхиальной астмой |по- 
нрежнему велико. Рацио
нальных методов лечения 
этой болезни томская ме
дицина пока предложить 
не может. Тысячи людей 
всех возрастов каких толь
ко не перепробовали ле
карств, а болезнь отсту
пает медленно.

Но вот появилась методи
ка ВЛГД (волевая ликвида
ция глубокого дыхания по 
Бутейко), которая излечива
ет многие болезни: гипер
тонию, мигрень, в том чис
ле и бронхиальную астму. 
В Томске, в поликлинике 
водников (к чести ее адми
нистрации) этим методом 
лечит врач Т. Ф. Шаманае- 
ва. Татьяна Фантиновна с 
огромным энтузиазмом, ув
леченно проводит занятия с 
группой больных. Результа
ты этого лечения, как пра
вило, положительные, хотя 
не всегда приходят сразу. 
Десятки людей, прошедшие 
через ее группу, избавились 
от тяжелых приступов 
удушья, смогли вернуться к 
полноценному труду.

Применение данного мето
да не требует больших эко
номических затрат: нужны
помещение для занятий, не
сложное оборудование. У

врача Шаманаевой этого 
нет.

Много, к сожалению, дру
гих препятствий для того, 
чтобы у нее могли лечиться 
больные бронхиальной аст
мой. Поликлиника — ведом
ственная, да и работает врач 
на полставки. А желающих 
лечиться много.

Нельзя ли ускорить созда
ние в Томске и области ка
бинетов ВЛГД. Один из них 
хорошо бы открыть в поли
клинике водников, где уже 
есть специалист по нужному 
профилю. Тем более что ме
тодика эта довольно проста: 
тренировка дыхания, диета, 
отмена почти всех лекарств, 
небольшие изменения в ре
жиме дня. Почему же до сих 
пор в нашей области ничего 
не сделано для создания в 
поликлинической сети таких 
лечебных кабинетов?

Нельзя не сказать о том, 
что работа врача — нелег
кая, ее можно сравнить с 
работой психотерапевта. Ве
роятно, не каждому дано 
быть хорошим специалистом 
метода ВЛГД. Нам повезло, 
а как быть остальным?

М. СОШНИКОВА,
Л. УТКИНА.

Л. САМАРСКАЯ 
и другие (всего 17 под

писей).

Читатель благодарит-

Гарантийная «ЗА З»
Как инвалид Великой Оте

чественной войны я имею ав
томобиль «Запорожец». Ма
шина неновая, часто выхо
дит из строя, поэтому при
ходится обращаться на стан
цию технического обслужи
вания автомобилей. В Том
ске таких станций, к сржа- 
лению, мало, и загружены 
о«и работой до предела. Я 
пользуюсь услугами гаран
тийной технической станции 
автомобилей марки «Запоро

жец». Хорошо работают 
здесь мастера — специали
сты высшего класса. Послед
ний раз слесари отремонти
ровали мне двигатель. Я 
очень признателен рабочим 
Владимиру Чернову. Игорю 
Романюку, их наставнику 
Александру Григорьевичу 
Корнееву за огромное вни
мание и заботу об участни
ках войны.

Забюрократились... •

Проще рыбы наловить

бригаде в нашем СУ-11 тре
ста «Томскжилстрой». П{)И- 
шел сюда на три года рань
ше меня. Вместе ,ст]роили 
магазины, школы, больницы, 
жилые дома. Теперь вот 
строим областную клиниче
скую больницу.

Петр Васильевич терпели
во работал с учениками. За 
первые уроки мастерства 
ему благодарны Иван Та
таркин, Леонид Якимчук, 
Владимир Тарасевич. Сейчас 
они имеют высокие разря
ды, стали добрыми мастера
ми, лучшими рабочими на
шего управления. Быд и 
еще один ученик у Петра 
Васильевича — его сын Ва
лерий. Он тоже работает в 
нашей бригаде. И еще двое 
взрослых сыновей у Саран
цева.

Приходилось мне видеть 
Петра Васильевича, как го
ворят, при парадц. Орден 
Трудового Красного Знаме
ни, медали «За трудовую 
доблесть» и «Ветеран тру;

И. ЗАХАРЕНКОВ. 
бригадир капкенщиков 
СУ-11 треста «Томск- 
жнлстрой», заслужен
ный строитель РСФСР.

Хочу рассказать, как полу
чаем мы рыбу с базы объе
динения «Томскрыба». Нач
нем с «дальних подступов». 
Пишу письмо на имя началь
ника, подписываю у дирек
тора своего предприятия. 
Иду в объединение «Томск- 
рыба» для получения разре
шения на отпуск. Затем — в 
производственно - распреде
лительный отдел, где выпи
сывают наряд, с которым 
опять возвращаюсь к началь
нику объединения: подписать 
наряд. Дальше дуть лежит к 
главному бухгалтеру объеди
нения, которая тоже в наря
де ставит свой автограф.

Получив эту бумагу, воз
вращаюсь на свое предприя
тие, выписываю доверен
ность также с подписями ди
ректора и старшего бухгал
тера. Нахожу ответственно
го за транспорт, который вы
деляет автомашину грузо
подъемностью 8 — 10 тонн 
(других нет).

Подъехав к проходной ба
зы, которая находится на тер
ритории «Росмясомолококу- 
росыропродторга» (хладоком
бинат), захожу в торговый от-

Без любви 
к детям

Наверное, в жизни гораз
до больше прекрасного и 
приятного, чем плохого, а ■ 
на мелочи не стоит обра
щать внимание. Но то, о 
чем хочу поделиться с газе
той, не хочется считать ме
лочью. Речь пойдет о дет
ских городках. Однажды мой 
внук, увидя по телевизору 
прекрасные детские городки 
в Свердловоке, спросил ме
ня: а почему у нас в Том
ске нет таких? Я сразу и не 
сообразила, что ему отве
тить.

Побывали мы с ним в 
снежных городках городско
го сада, в районе Опытно
го поля и разочаровались. 
Сделано все грубо, топорно, 
без любви к детям. Словом, 
халтура, по-другому не ска
жешь. А хотелось бы в на
ше интересное время, время 
перестройки, забыть это сдо- 
во.

В городском саду «поста
вили» снежную стену, а где- 
то у забора — гору снега, 
забыв даже залить ее во
дой. А на проспекте Фрун
зе снежный городок вьшля- 
дит еще беднее: глыбы с
дырами, да и только. Даже 
снег не убрали, не расчи
стили, пройти невозможно. 
Зато, наверное, в бумагах 
отчитались, поставили га-

дел, где мне выпишут про
пуск на право заезда на тер
риторию. Затем иду к дирек
тору комбината, если нет 
очереди и он на месте, под
писываю пропуск.

А вот «ближние подсту
пы». Предъявив пропуск на 
проходной, заезжаю на тер
риторию базы и, если опять 
же нет очереди, проезжаю на 
автовесы, где машину взве
шивают, регистрируют в жур
нале. После этого еду на 
склад, если нет очереди, гру
жу на машину рыбу и опять 
проезжаю через весы, где 
процедуры повторяются и 
ставят в документе отметку 
о.показании весов порожней 
и груженой машины.

Далее с этими документа
ми иду сначала к товарове
ду, потом к другому товаро
веду, а затем к третьему 
товароведу (по ценам). И, 
наконец, можно на проход
ную, за территорию.

Но на этом эпопея не кон
чается. Попрошу у читателя 
еще немного терпения. По
явившись на территории сво
его предприятия, вдруг выяс
няю, что грузчика нет на ме

сте. Экспедитору и шоферу 
приходится ждать не одну 
минуту, пока закончится вы
грузка.

Примечательно, что, если 
ты не впервые проделываешь 
все эти процедуры, тратишь 
время «только» часа четы
ре. Новичку же надо на
браться терпения на весд ра
бочий день.

Итак, подведем итоги. В 
табеле я получил восьмерку, 
шофер — тоже, получив за
тем соответственно и зарпла
ту. При этом машина про
стояла без дела целый день, 
сожгла большое количество 
солярки, а сделали — все 
равно что# ничего.

К сожалению, такая бюро
кратия — не эпизодический 
случай. Если хорошо проду
мать и отладить систему, 
можно сократить это бумаж
ное «крючкотворство» про
центов на восемьдесят. Но, 
увы, никому до этого нет 
дела. Словом, проще рыбы 
наловить...

И. РАДЕВИЧ,
технолог «Рыбпромтех- 

снаба».

Призвание — рабочий

лочку.
А. ПОЛИЩУК.

Леонид Николаевич Агеев работает слесарем-ремонтни- 
ком на Томском манометровом заводе. Недавно ему при
суждено звание «Лучший по профессии». Кроме того, 
несколько лет подряд в коллективе цеха товарищи при
знают его как лучшего ремонтника.

Фото В. Васильева.

Вопрос по существу

Н е  нуж ны  п о к у п а те л и ?
До сих пор я считал, что 

хозрасчет в торговле должен 
побудить ее работников ес
ли не бороться за покупате
ля, то, по крайней мере, не' 
отталкивать его, не пытать
ся от покупателя избавить
ся. Оказалось, что я в этом 
деле чего-то недопонимаю, 
поэтому и обращаюсь в ре
дакцию.

В середине января решил 
я купить себе костюм. Зара
нее взял на работе сдравцу 
для кредита и пришел в уни
вермаг. В очереди на оформ
ление кредита передо мной 
стоял всего один покупатель. 
Работница, оформляющая 
кредит (назвалась она Гри

горьевой), обслуживала его 
более 30 минут. И угоразди
ло же меня сделать замеча
ние, что неплохо было бы 
работать побыстрее! Взяв в 
руки мою справку и паспорт, 
она чрезвычайно вниматель
но и медленно стала их изу
чать. Справка ее явно не 
устраивала. Сначала мне бы
ло сказано, что следует 
прийти в конце года, когда 
будет год стажа. Кое-как не
доразумение со стажем было 
улажено. Тогда нашлись дру
гие аргументы: «Нечетко
проставлена печать органи
зации». Стали разбираться. 
Название организации вид

но четко, министерство — 
тоже, название республики 
видно хорошо. Слабовато 
пропечатался герб. Григорь
ева отказалась оформлять 
кредит. Наотрез, В итоге я 
остался без костюма и с ис
порченным настроением, а 
универмаг—без моих полу
тораста рублей.

П. БЫЧКОВ, 
аспирант.

ОТ РЕДАКЦИИ: Справку 
для кредита читателя мы по
казали специалистам Том
ского горпромторга, кото
рые заключили, что и справ
ка, и печать соответствуют 
требованиям.

После
вашего
письма

Томич А. П. Конев со
общил редакции о нару
шениях, которые допус
тили водители такси 
Г. Чернов и А. Солоду
хин.

«Письмо обсуждено на 
общем собрании коллек
тива и на комиссии по 
разбору жалоб и предло
жений, —ответил редак
ции заместитель началь
ника ПАТП-3 В. И. Кисе
лев,—Указанные факты 
действительно имели мес
то. За отказ обслужить 
пассажиров водителям 
такси Г. Чернову и А.Со- 
лодухину объявлены вы
говоры. Они лишены пре
миальной доплаты за ян
варь полностью».

И. Ф. Голубева выра-. 
зила недоверие участко
вому педиатру Л. Ф. Жба- 
Иовой из медсанчасти 
№ 2: «У меня двое детей. 
Старшей девочке, Мари
не, 11 лет. Она часто бо
леет. В последний раз у 
нее была высокая темпе
ратура. Прошу у врача 
направление на рентген, 
не дает, говорит—ей луч
ше знать, что делать. Не 
осмотрев Марину, врач 
выписала ее в школу. Так 
и по сей день дочь про
должает болеть».

«Факты, изложенные в 
письме, подтвердились,— 
признает заместитель за
ведующего горздравотде- 
лом В. И. Сабынич.—Ма
рина Голубева часто бо
леет простудными заболе
ваниями, но ни разу не 
была осмотрена заведу
ющей педиатрическим от
делением. В настоящее 
время ребенок взят на 
диспансерный учет. При
казом главного врача 
м еч № 2 врачу Л. Ф. 
Жбановой за халатное 
отношение к своим обя
занностям объявлен стро
гий выговор, назначена 
переаттестация. Пи
сьмо обсуждено в кол
лективе детской поликли
ники медсанчасти М 2».

Об отказе в мастер
ской № 20 по реставра
ции обуви отремонтиро
вать сапоги написал 
участник Великой Оте
чественной войны Ф. Е. 
Швецов. Начальник об
ластного управления бы
тового обслуживания на
селения Б. П. Степанов, 
куда мы направили 
письмо для принятия мер, 
ответил автору и редак
ции: «Невыполнение за
каза произошло по вине 
приемщицы А. С. Луки
ной, за что ей объявлено 
замечание. Она лишена 
премиальной доплаты за 
месяц полностью».

Читатели сообщили, 
что в последнее в.ремя у 
дома № 7 по ул. Мокру
шина в Томске днем и 
ночью простаивает госу
дарственный автомобиль 
«КамАЗ», принадлежа
щий тресту «Агропром- 
дорстрой».

Начальник госавто- 
инспекцни Г. К. Ермак, 
ответил, что, по письмен
ному сообщению началь
ника управления меха
низации и транспор
та «Агропромдорстроя» 
Ю. М. Глазунова, води
тель указанного автомо
биля О. Г. Жаравнн за 
систематическое наруше
ние трудовой дисциплины 
уволен с предприятия.'

-Вслух о наболевшем

БИОГРАФИЯ ГЕОГРАФИИ
Дальние страны, загадочный мир животных и расте

ний, опасные путешествия, незнакомые явления приро
ды... География завораживает и остается в памяти на 
всю жизнь.

г. Томск.
В. КОРОВИН.

и  вместе с тем мы каж
дый год отмечаем низкое 
знание географии у школь
ников. В прошедшем году 
на факультете университета, 
готовящем специалистов по 
географии, не было конкур
са поступавших... Что это? 
География потеряла свою 
былую привлекательность? 
Угас в ней огонь романтики? 
Нет! Большая география пе
реживает сейчас свое второе 
рождение.

Теперь мы все чаще обра
щаемся к этой науке, когда 
нужно решать местные или 
глобальные проблемы, тре
бующие комплексной оценки 
последствий вмешательства 
человека в природу. И 
школьная география по- 
прежнему учит детей любить 
свой край и свою Родину, 
учит «видеть мир в капле 
воды», учит соединять зна
ния, получаемые по многим 
предметам, в целостное пред

ставление о природе и че
ловеке в ней.

Но что же все-таки проис
ходит? Почему как-то неза
метно «сошла со сцены» 
школьная географическая 
площадка — этот подчас 
единственный узелок, от ко
торого начинался интерес к 
краеведению? Мало в шко
лах краеведческих музеев 
или хотя бы уголков. Из 
почти пятисот школ в облас
ти подобные музеи есть 
лишь в шестидесяти двух.

Более менее благополуч
ным положение кажется в 
начальных классах, где со
бираются сведения о сезон
ном развитии природы и ве
дутся дневники и календари. 
Но эта работа по сути пре
вращается в формальнос^гь, 
не имеющую для детей ни
какого смысла, а значит, и 
привлекательности. И что 
интересно: существуют по

этому поводу распоряжения 
Минпроса, учебные про
граммы, целая полка мето
дических рекомендаций. Но 
все это лишь на бумаге.

В настоящее время брлее 
половины учителей, прецо-. 
дающих географию в облас
ти, не имеют специального 
образования, ведут уроки по 
совместительству. И это в 
области, где есть свой пед
институт и госуниверситет! 
Кстати говоря, непонятно: 
почему пединститут не име
ет факультета или хотя бы 
кафедры географии? А ведь 
в свое время такое отделе
ние было. Не думаю, чтобы 
сейчас были сложности для 
его создания, тем более что 
есть рядом университет со 
своей школой географов.:.

6  области есть учителя 
географии, чей опыт заслу
живает самой высокой оцен
ки. Однако этот опыт не изу
чается и, конечно, не про
пагандируется. Несколько 
лет не функционирует каби
нет географии института 
усовершенствования учите

лей. Дело теперь складыва
ется так, что школьники не 
видят смысла в получении 
хороших знаний по геогра
фии. Географические знания 
ребят никак не поощряются. 
Не проводятся олимпиады 
по географии.

За последние годы не 
припомню газетных статей 
или выступлений по радио, 
телевидению о достижениях 
томских географов. Мало 
мы пропагандируем свою 
науку!

Я думаю, что одной из 
немаловажных задач школы 
сейчас является то, что нуж
но самым активным обра
зом формировать географи
ческое мышление у ребят, 
интерес к краеведению, 
изучению мест, где ты жи
вешь. На основе этого мож
но воспитать и чувство 
любви к Родине. А это ли 
не главное?

В. РУДСКИИ, 
заслуженный учитель 

школы РСФСР, 
учитель школы (№ 9.

г. Томск.
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Точка на карте

Предприятие 
под назнанием 

«Монако»
Поначалу она слегка подавляет вас—скала, 

на которой ' стоит княжество Монако, пишут 
репортеры французского журнала «Экспресс». 
Они побывали недавно в этом карликовом го
сударстве, расположенном на Лазурном бере
гу Средиземного (норя, и вот их впечатления.

Многоэтажные башни, похожие на высокие слое
ные пирожные из бетона и стекла, занимают почти 
каждый квадратный метр. Отбрасываемые ими тени 
погружают пляжи в сумерки задолго до захода 
солнца. Почти прямо из волн моря вздымается го
род третьего тысячелетия, футуристическое нагро
мождение зданий, архитекторы которых сделали 
все, чтобы оказавшийся среди них чувствовал се
бя как во сне. Деревья на крышах, пальмы на дне 
дворов-колодцев. Тоннели позволяют пересечь весь 
■город за две минуты. Эскалаторы и лифты возно
сят приезжих на все ярусы—от рыболовного порта 
на самую вершину скалы, с пляжа—в казино и 
музеи.

Администрация Монако знает свое дело—обес
печивать высокие прибыли. «Я—председатель ад
министративного совета предприятия, которое назы
вается «Монако»,—сказал однажды глава государ
ства князь Ренье. Ближайшие сотрудники монарха 
за глаза называют его «патрон». Говорят, что они 
довольны тем, как управляется «предприятие».

Князь Ренье Ш сменил на престоле своего деда 
Людовика П в 1949 году. Трагедия второй мировой 
войны показала, насколько устарела опереточно
счастливая жизнь княжества. Новый князь поставил 
перед собой две задачи: Монако не должно превра
титься в музей, молодежь не должна уезжать из 
княжества в поисках работы.

Выло развернуто массовое строительство. В 
долгосрочной перспективе будущее города связано 
с приморской зоной. Квартал Фонтвьей раскинулся 
на 22 гектарах, уже отвоеванных дорогой ценой у 
волн и защищенных дамбой тридцатиметровой высо
ты. Теперь поговаривают о строительстве ис
кусственных островов. Но многоэтажные бетонные 
здания начали пожирать виллы, наступать на пар
ки. Тогда зеленые насаждения были объявлены не
прикосновенными. Под охрану взята морская фау
на. У побережья создается заповедная зона, где 
культивируют водоросли. В моду вошла игра: ку
пающиеся кормят почти ручных морских рыб. Мо
нако, французский Сен-Рафаэль и итальянская Ге
нуя совместно содержат специальное судно «Ра- 
мож», контролирующее чистоту моря.

Заводы в Монако, прикинувшиеся обычными 
многоэтажными зданиями, почти незаметны. Один 
из них—на нем занято 520 человек—выпускает, не 
нарушая покоя жителей, клапаны для автомобиль
ных моторов. Треть предприятий специализируется 
на выпуске кос.метики и дезодорантов.

Женитьба в 1956 году князя Ренье на 
популярной американской киноактрисе
Грэйс Келли внесла свою лепту одновре
менно и в легенду о Монако. и в эко
номический рост княжества. А теперь, по суювам 
завистников, «всю рекламу княжеству обеспечива
ют принцессы Каролина и Стефани». Однако не 
все гладко в этой «рекламной камлании». Жизнь 
старшей—Каролины—омрачил развод, хотя сейчас 
она уже успокоилась и теперь полностью предалась 
радостям материнства. Младшая—Стефани—это 
«маленький ураган». То, что она уже выпустила 
пять миллионов пластинок и выступает в роли мо
дельера женских купальников, еще куда ни шло. 
«Но ее сомнительные знакомства и невероятные ко
жаные штаны!»—сетуют обыватели. «У князя за

бот—выше головы,—сочувственно замечает хозяин 
одного из кафе.—Нелегко в наши дни быть отцо.м 
семейства! Однако своей младшей он прощает все. 
Особенно после автокатастрофы, в которой погибла 
ее мать».

Тем не менее княжество стремится выглядеть 
солидно и блюсти приличия. Проституция запреще
на. В кинотеатре не увйдишь порнографических 
фильмов. Туристам не разрешается ходить босиком. 
Княжеское семейство очень религиозно.

«Почти идеальное равновесие между туризмом, 
торговлей, промышленностью, банковским Делом и 
торговлей недвижимостью»—так характеризует гла
ва правительства Монако установившийся . в кня- 
’жестве образ жизни. Он не упоминает об игорных 
домах Монте-Карло, хотя во всем мире они стали 
притчей во языцех. Однако мало кто знает, что 
этот вид деятельности приносит государству всего 
четыре процента доходов. Меньше, чем марки, ко
торые печатаются с пулеметной скоростью и рас
хватываются филателистами всех стран. Тем не ме
нее азартные игры переживают в Монако пору рас
цвета. Ведется реконструкция знаменитого казино 
«Парижское кафе».

В наши дни в Монако не встретишь английских 
лордов с горой кожаных чемоданов и богачей, за
вернувших сюда по пути с одного средиземномор
ского курорта на другой. Кем заменить их? Про
стые туристы не задерживаются в княжестве, где 
негде разбить палатку, расположиться на пикник, 
где нет рекламных афиш и супермаркетов. В по
следнее время владельцы отелей стали сталкивать
ся с проблемой их заполняемости. Начиная с 1978 
года, четвертую часть общего количества гости
ничных номеров занимают участники различных 
конгрессов.
' И все же основным призванием Монако остается 
туризм. Вводятся новые развлечения: поездки на 
выходные дни, культурные, спортивные программы. 
Делается все, чтобы продлить время пребывания 
туристов в Монако. Центром притяжения по-преж
нему остается знаменитый океанографический му
зей, Ежегодно его посещает миллион человек.

О т к а з  

от спиртного
Все больше британцев отказываются от упо

требления алкогольных напитков. Об этом свиде
тельствуют данные исследования, проведенного по 
заказу страховой компании- «Энсвар иншуранс». 
Эта фирма отказывается страховать лиц, употреб
ляющих спиртные напитки. Несмотря на масси
рованную рекла.мную кампанию, которую ведут че
рез средства массовой информации компании по 
изготовлению алкогольных напитков, число британ
цев, отказавшихся от употребления спиртного, 
возросло за последние 6 лет на 1,5 миллиона чело
век. Как указывается в исследовании, в настоящее 
время непьющим является каждый шестой 
взрослый житель Британских оцтровов. Рост числа 
тех, кто избрал трезвый образ жизни, отмечен 
среди представителей обоих полов, во всех воз
растных и социальных группах.
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ПУТЬ к СОДРУЖЕСТВУ
Его «проложили» участники лыжного 

перехода Стрежевой— Александровское.
в тот воскресный день на 

лыжной базе треста «Томск- 
газстрой» было, как всегда, 
многолюдно. Отсюда старто
вал лыжный агитпереход 
Стрежевой — Александров
ское. Дан старт — и цепоч
ка лыжников (лучших спорт
сменов треста!) отправилась 
в путь.

На центральной ферме 
совхоза «Александровский» 
гостей давно уже ждали. 
Когда спустя несколько ча
сов лыжники появились 
здесь, труженики совхоза 
встретили их хлебом-солью, 
аплодисментами, радушны
ми улыбками.

К этому агитпереходу го
товились тщательно!. Зара
нее был создан оргкомитет, 
определена программа пра
здника. Торжество — тор
жеством. но была в этой 
програм.ме и сугубо деловая 
часть. Трест «Томскгаз- 
строй» и совхоз «Александ

ровский» подписали договор 
о содружестве. Согласно 
этому договору томскгаз- 
строевцы обязуются помо
гать совхозу строительными 
материалами, принять уча
стие в строительстве авто
дороги Александровское — 
Ларино, заготовить для фер
мы сено и витаминно-тра
вяную муку, оказать по
мощь сельчанам в ремонте 
клуба и Дома животново
да. Совхоз же принял на се
бя обязательство обеспечи
вать рабочих треста, участ
вующих в заготовке кормов, 
мясо-молочными продукта
ми, помочь коллективу тре
ста в развитии подсобного 
хозяйства и садово-огород
ного товарищества.

Г. ЧЕРНАВИНА.

т
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НА СНИМКЕ; гостям - 
хлеб-соль.

Фото Н. Лесникова.

ЧЕЛОВЕКОИ СЕБЯ ЧУВСТВУЕШЬ
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
чистоту и порядок. Но про
шло не так уж много време
ни, чистота стала привыч
ной. Вот что рассказывает 
работница мясо-жирового 
цеха Л. Ф. Тропика:

— Девять лет назад, ко
гда я пришла на комбинат, 
условия труда были просто 
несравнимыми. А сейчас ра
бота стала совсем не такой. 
Больше делаем и зарабаты
ваем больше. Теперь чув
ствуешь себя человеком. 
После смены можно принять 
душ, переодеться. Для каж
дого есть отдельный ши
фоньер. Потом и прическу 
можно сделать, и обнову за
казать. Недаром же люди 
стали дорожить своим мес
том. Раньше, случалось, 
конвейер простаивал, неко
му было работать, В послед
нее же время увольняются 
лишь по серьезным личным 
причинам.

Как бы ни быстро шла

реконструкция на предприя
тии, далеко не везде и сра
зу удается резко улучшить 
условия труда и быта. Ме
ханический участок должен 
еще расшириться и пере
строиться. Здесь строители 
пока не работали. Зато не
большой дружный мужской 
коллектив сам для себя по
старался. Единственная пока
на комбинате сауна (бассейн 

(кенс парными будет заложен в 
этом году) на механическом. 
Она совсем маленькая, но 
удобная. Внутри аккуратно 
обшита досками.

— Раньше здесь был за
брошенный склад/—расска
зывает начальник участка 
Г. С. Черных.—От единствен
ной раковины на втором 
этаже , постоянно текло, и 
картина была не из при
ятных. Пришлось потрудить
ся. Материалы нам выдели
ли. За березовыми веника
ми всем коллективом выез
жали. Теперь по пятницам 
после работы у нас банный

день. После парки чаек из 
самовара — и будто не бы
ло рабочей недели.

На втором этаже в холле 
— теннисный стол, бы
товки. Работы продолжают
ся. Здесь же, на площадке, 
свежевозведенная стена из 
кирпичей отделила помеще
ние для технического каби
нета. Помню, год назад на 
партийном собрании Г. С. 
Черных выступил с предло
жением самим взяться за 
создание современных усло
вий на предприятии. Теперь 
механический участок на 
деле доказал, что рабочая 
инициатива не противоречит 
генеральной реконструкции. 
Стоит только взяться, как 
почувствуешь, что потреб
ности растут. Когда мы рас
ставались, Геннадий Ста
ниславович, задумчиво по
смотрев в окно, поделился 
планами: вот на этом месте 
хорошо будет смотреться 
спортивная площадка. Как 
раз впору...

3. КУНИЦЫНА.

Обозрение

в  Ч Е Р Н в -в в т  ш т

Экспресс - 
бюллетень

ДАЛ МАТОВО (КУРГАН
СКАЯ ОБЛАСТЬ). Полуфи
нал Российского совета 
ВДФСО профсоюзов среди 
школьников собрал силь
нейших юных шахматистов 
Сибири и Дальнего Восто
ка. Успешно выступили то
мичи Олег Лоскутов и Татья
на Шадрина, завоевавшие 
вторые места в личном за
чете и право выступить в 
финале.

КЕМЕРОВО. Самые
«взрослые» участники тра
диционного фестиваля «На
дежды Си(>ири» — пяти
классники. Томичи — по
стоянные гости фестиваля — 
и на этот раз выступили 
удачно. Они заняли третье 
место в главном финале. 
А вот вторая наша коман
да, составленная из третье
классников, играя против 
старших соперников, была 
двенадцатой среди 26 
команд.

Последиие дни минувшего 
года и весь январь по тра
диции были насыщены раз
нообразными шахматными 
состязаниями. В самый ка
нун Нового года, например, 
определился новый чемпион 
области. Им стал С. Ильин, 
набравший в 15 партиях 12 
очков и значительно опере
дивший своих конкурентов. 
Двух других призеров при 
равенстве очков (по 9,5) оп
ределил коэффициент. Вто
рое место—у О. Потемкина, 
третье — у И, Панова. Чуть 
раньше стали известны при
зеры женокого первенства. 
Победила Г. Браславская, 
на последующих местах — 
Г. Маркман и Д. Пекарская.

В дки школьных каникул 
многие ведущие юные шах
матисты выступали в соревно
ваниях за пределами обла
сти. Но и чемпионаты обла
сти среди юношей и деву
шек не стали менее интерес
ными и напряженными. У 
юношей первое место занял 
Н. Батурин, вслед за ним 
финишировали А. Бутенко и 
В. Медведев. В т.урнире де
вушек победила В. Сабиро

ва. Призовые места у Т. Ва- 
куревич (все они представ
ляют Томский Дворец пио
неров) и Т. Беловой (Стре
жевой).

Как и год назад, финал 
областного турнира «Белая 
ладья» прошел в одном из 
райцентров, на этот раз в 
Мельникове. Лучше других 
выступили ребята из школы 
№ 1 г. Томска, набравшие 
в семи турах 26 очков. В 
составе команды играли Бо
рис Мойзес, Борис Сатышев, 
Лавея Маркман, Кирилл 
Дейнеченко и Лена Баран
ник. В марте ребятам пред
стоит защищать честь обла
сти в республиканском «тур
нире в Иркутске. Второе 
место — у .команды томской 
школы № 38, третье — у 
колпашевцев.

Успешные выступления 
школ областного центра в 
финалах «Белой ладьи» — 
дело привычное. Сюрпризом 
на этот раз стало последнее 
место ребят из Советского 
района, уступивших всем 
сельским школьникам. А 
команда Ленинского района 
вообще не участвсвала в

турнире. ЕСТЬ о чем поду
мать работникам районных 
отделов народного образова
ния и райкомов ВЛКСМ.

Не так давно были сыгра
ны и решающие матчи ко
мандного «блица» в зачет 
турнира-конкурса клубов. В 
главном матче клуб ТГУ вы
играл со счетом 145:111 у 
команды Дворца пионеров. 
Только последняя партия оп
ределила третьего призера— 
команду «Кедр», выиграв
шую у шахматистов Академ
городка — 129:127. Турнир- 
конкурс клубов — одно из 
мероприятий в программе об
ластного фестиваля, кото
рый сейчас в самом разгаре.

И, наконец, центральное 
событие для шахматистов 
Томска — командное первен
ство города. Состав коман
ды — 5 мужчин и 1 женщи
на. Принять в нем участие 
может фактически любая 
команда предприятия или 
учреждения, вуза. Заседа
ние судейской коллегии, сос
тоится 14 февраля в 11 ча
сов в шахматном клубе проф
союзов (ул, Герцена, 10).

С. ВОСТОКОВ.

Партия «А» Партия «Б» ВАШ  Х О Д
Последними ходами перед полуторамесячным переры

вом обменялись читатели нашей газеты и гроссмейстер 
А. Соколов. Перерыв, как известно, вызван участием Со
колова в очередном этапе розыгрыша первенства мира 
в Сент-Джонсе (Канада).

Гроссмейстеру были переданы следующие ходы:

партия «А»

12. ...Cd7 
партия «Б»

12. g4

А. Соколов ответил: 
партия «А»

13. СЬ4
партия «Б»

12. ...K:d4

Ждем ваших писем.

Афиша
выходного

дня

Любители живописи в дни 
отдыха и.меют воз.можность 
не только познакомиться с 
творчество.м томских худож

ников, но и приобрести по
нравившиеся картины. В клу
бе Академгородка в субботу 
и воскресенье в 17 часов 
открывается выставка А. Ка
чана, В. Самойлова, И. Нав- 
рося. И в эти же дни кафе 
«У озера» организует вы
ставку-продажу i произведе
ний томских художников.

в  воскресенье в 12-00 Дом 
культуры железнодорожни
ков приглашает участников 
любительского объединения 
«Играй, гармонь!». ДК 
«Авангард» в воскресенье в 
12-00 проводит заседание 
клуба интернациональной 
дружбы. В Доме ученых в 
этот день можно посмотреть

спектакль «Декамерон», на
чало -р в 19-30.

Вечера отдыха и дискоте
ки пройдут в домах культу
ры ГПЗ-5, «Сибкабеля», 
ТПИ, ГРЭС-П, шпалопропН- 
точного завода, поселка Но
вого, в клубе «Маяк».-

Вниманию
радиослушателей

Областное радио совмест
но с областной госавтоин- 
спекцией проводят «прямую 
линию» по безопасности дви
жения на дорогах области. 
Она состоится в понедель
ник, 8 февраля, с 17 до 19

/ / Г ; ' ' -

ТОМСК* ГСП,

приемная редактора — 
1-44-35
Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь — 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-85 ^
Отдел промышленности — 
146-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и стро
ительства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-43-75, 1-44-60, 1-48-48
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80

часов. Свои вопросы вы смо
жете задать начальнику ГАИ 
Геннадию Константиновичу 
Ермаку по телефону 
2-23-63 или его заместите
лю Виктору Петровичу Ма- 
шукову, телефон 5-15-11.

А в Доме радио, по ули
це Пушкина, 19. в эти' ж ё ' 
часы будет работать общест
венная приемная, куда мож
но будет позвонить по теле: 
фоку 5-37-31 или прийти са
мим с самым волнующим 
вас вопросом.

Напоминаем, что «прямая 
линия» по безопасности дви
жения состоится 8 февраля с 
17 до 19 часов.

аШ ®s' 
Rfrff»'..

вости
Концерты 

на селе

НА СНИМКАХ Н. Пота
пова: за чаем' работницы
мясо-жирового цеха Л. Ф. 
Тропина, Т. Н. Пугач, О. Э. 
Дистергова; приглашает за
писаться на массаж мед
сестра С., Д. Милехина 
(1-я полоса); конец рабочей 
недели у начальника меха
нического участка Г. С. Чер
ных и механика В. М. Гле
бова.

Посланцы областной 
филармонии продолжают 
концертные выступления 
в селах области. Десять 

■ выступлений в Первомай
ском районе дала лектб- 
рийная группа, в которую 
входили вокалнсты
Н. Кравчук и В. Федо- 
рец, баянист В. Федик и 
лектор-музыковед Л. Сей- 
фуллина. Двадцать семь 
выступлений провел не
давно в районах области 
ансамбль народных инст
рументов.

А в Тегульдетском рай
оне состоялось восемь кон
цертов представительницы 
Росконцерта — испол
нительницы русских на
родных песен, заслужен
ной артистки РСФСР Ни
ны Татьяненко.

О. ИЛЬИНА.

Фильмы 
о томских 
онкологах

Завершены съемки од- 
ночастевой цветной доку
ментальной ленты о том
ских онкологах. Фильм 
называется «Нейтроны 
против рака». Сценарий 
картины написал журна
лист Л. С. Левицкий. Она 
снята на Западно-Сибир
ской студии кинохроники 
режиссером Н. Малаши- 
ной и оператором 
В. Шварцкопфом.

Картина посвящена по
следним работам сотруд
ников Томского НИИ он
кологии научного центра 
АМН СССР. Научный 
консультант фильма -  
Л. Мусабаева.

В. АЛОВ.

Выставка
супругов

Панаркиных
в  фойе Дома ученых 

открылась очередная ху
дожественная выставка. 
Больше сорока живопис
ных работ — пейзажи, 
натюрморты — здесь вы
ставили томские худож
ники Светлана и Геннадий 
Панаркины. Оба худож
ника живут и работают в 
Томске с середины семи
десятых годов. Выставля
лись в залах детской ху
дожественной школы.

Это — их вторая пер
сональная выставка.

С. ТЕРЕНТЬЕВ.

Общественная 
приемная 

для женщин

Областной, городской, рай
онные женсоветы г. Томска 
организуют общественную 
приемную для женщин по 
проблемам семейных, право
вых отношений, социальным 
вопросам.

Общественная приемная 
работает во второй понедель
ник каждого месяца с 17 до 
19 часов в помещении Дома 
ученых по адресу: ул. Со
ветская, 45, телефоны 
3-14-02, 3-33-50.

Прием ведут; 8 февраля— 
Полухина Нелля Васильев
на, заместитель председате
ля городского женсовета, за
ведующая отделом по труду 
и социальным вопросам гор
исполкома; Бузанова Лидия 
Алексеевна, старший инспек
тор УВД То.мского облиспол
кома.

Редактор
Н, Г, НЕСТЕРЕНКО.

Отпел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16

Колпашеве
и коррес 
-  36-55

Телевидение

ПОГОДА

Сегодня — облачность с 
прояснениями, места.ми сла
бый снег, ветер юго-запад
ный, 5 —10 метров в секун
ду, температура 14—19, по 
западным районам 9 —14, 
в То.мске 12—14 градусов 
мороза.

7 —8 февраля — облач
ность с прояснениями, ме
стами слабый снег, ветер 
юго-западный, 7 —12 метров 
в секунду, температура но
чью 21—26, днем 14—19 
градусов мороза.

СУББОТА, 6 февраля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут» 8.35 — 

«я — атомоход «Сибирь». До
кументальный телефильм. 9.05
— «Родники». 9.35 -  «Вся
жизнь». Документальный
фильм. 10.25 — «Радуга». (Еги
пет). 11.00 — «Картины, кото
рые мы не увидим?» 11.35 — 
Выступление ансамбля цимба
листов музыкального училища. 
11.55 — «Для всех и для каж
дого». 12.25 — «В странах со
циализма». Телея.лрнал. 12;55
— «Сегодня в мире». 13.15 —
«Фильмы л. Шепитько на теле
экране». «Восхождение» (1976 
г.). 15.00—«Родительский день— 
суббота». 16,30 — Кара Кара
ев — симфонические гравюры 
«Дон Кихот». 16.55 — Минуты 
поэзии. 17.00, — «Очевидное— 
невероятное». 18.00 — Народ
ная дипломатия. О контактах 
общественности СССР и США. 
19.05 — Мультфильмы. 19.15
— К 70-летию Советской Ар
мии и Военно-Морского Флота. 
Художественный фильм «В зо
не особого внимания». 20.50 — 
«Прожектор перестройки». 21.00
— «Время». 21.35 — «Спрут-2»,
 ̂ " серия. 22.45 — Новости.

«В субботу вечером».

Телевизионное знакомство.
Людмила Гурченко.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти- 
«Студия представка. 8.15

ляет...» 9.05 «Созвучия;
пушкинские мотивы в творче
стве Г. Свиридова». 10.50 —
«Здоровье», 11.40 «Твоя ле
нинская библиотека». В. И. Ле
нин. «Набросок плана научно- 
технических работ». 12.10 —
«В мире животных». 13.10 — 
■«Новаторы и консерваторы». 
14.00 — ^Институт человека». ^

6-я
22.50

15.00 — «В гостях в Берлине». 
Поет Э. Амелинг (Нидерланды). 
15.45 — Хоккей с мячом. Меж
дународный турнир на приз 
газеты «Советская Россия». 
Сборная СССР — сборная Фин
ляндии. 2-й тайм. 16.35 — Ки
ножурнал «Советский воин». 
16.55 — «Радуга» (Гвинея). 
17.10 — «Самый красивый
конь». Художественный фильм 
с субтитрами. 18.25 — Мульт
фильм. 18.55 — «В реликтовой 
роще». Документальный фильм. 
19.05 — «Ваше мнение». Вы
пуск 3-й. 19.45 — «26-й пред
седатель». Киноочерк. 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — «Если хочешь быть 
здоров». 20.30 — Концерт, 21.00 
— «Время». 21.35 — «Прожек
тор перестройки». 21.45 — Из
бранное. «Поэт с Большой 
Пресни». В. В. Маяковский. 
22.50 — Научно-популярные
фильмы.

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

Театр

19.

ДРАМЫ
6 февраля. «Скамейка» —

Дворец зрелищ 
и спорта

6 февраля. «Данди по про
звищу Крокодил» — 18.

ВИДЕОТЕКА
. 6 февраля. Мультсборник 

«Раз ковбой, два ковбой» — 
10-20. «Золотая цепь» — 12,
14, 16, 18, 20.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
6 февраля. Всесоюзная фе

стивальная программа . индий
ских художественных филь
мов. «Сипа любви» (две серии) 
— 9, 13-20, 16, 18-40, 21-10„
«Шантажист» — 11-30. 

имени М. ГОРЬКОГО 
6 февраля. «Сплошные не

приятности с двойником» — 
9, 10-50. 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-50. «Обещания» —
9, 10-50. 12-40, '14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-50. Программа ко
роткометражных художествен
ных фильмов «Хористка»,г««» « ■ *«■
«Шире шаг, маэстро» и др.
9, 10-30, 12, 13-30, 15, 16-30, 
18, 19-30, 21.

«ОКТЯБРЬ»
6 февраля «Три мушкетера»

— 8-40, 11, 13-30, 16, 21. Кино
лекторий «Искусство кино» — 
18-30. «Праздник Нептуна» — 
8-40, 12-10, 14, 16, 17-50, 19-40, 
21-30. «Огонь, вода и медные 
трубы» — 10-30.

«ПИОНЕР»
6 февраля. Мультфильм 

«Похищение в Тютюрлистане»
— 9, 10-40, 12-20. «Лиловый 
шар» — 14, 15-40, 17-20, «Да
ни» — 19-20, 21-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
6 февраля. «Данди по прО' 

звищу )фокодил» — 9, 10-40,
12-20, 14, 16, 20-30, 22-10. «Че
ловек с бульвара Капуцинов»
— 9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20. 
18-10, 20.

«СИБИРЯК»
6 февраля. «Город мастеров»

— 9-20. «Мое последнее танго»
— 11, 12-50, 14-40, 16-30, 18-20, 
2 0 - 10 , 22 .

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ И ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
6 февраля. Мультфильм

«Волшебник -Май» — 14. Ки
нолекторий «Искусство кино». 
«Антифашистская тема на за
падном экране» — 20-30. «Трое 
мужчин и младенец в люльке»
— 16. 18.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«ТРАНСПОРТНИК»

6 февраля. «Очная ставка»
— 17, 19.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ и  

ТЕХНИКИ ГПЗ-5 
6 февраля. «Забытая мело

дия для флейты» (две серии)
— 17,

Шахматный клуб «Каис- 
са томичей» приглашает 
всех желающих принять 
участие в массовых турни
рах областного шахматного 
фестиваля каждую субботу и 
воскресенье (февраля. Тур
нир проходит ПО олимпий
ской системе с контролем 
по 0,5 часа на партию, за
вершается в 3 —4 тура в 
течение двух часов. Запись 
на турнир производится в 
субботу, воскресенье с 11 
часов.

Управление ГР СУ-18 при
нимает заказы от населения 
на выполнение следующих 
видов работ: строитёльство
погребов: строительство га
ражей: устройство полов из 
половой рейки: ремонт ши
ферной кровли: а также из
готовление столярных изде- • 
ЛИЙ; оконные и дверные 
блоки, фальцованный тес. 
малые архитектурные фор
мы.

Обращаться: ул. Маяков
ского, 25, контора ГРСУ-18; 
тел. 1-02-07, 1-02-12. Про
езд трамваями №№ 1, 3, 4 до 
остановки «ул. Шевченко».

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную рабо
ту срочно требуется води
тель на грузовую машину.

Обращаться в гараж обкома 
КПСС, Тел. 2-23-46, 2-49-30.

7 февраля. «Трудные роди
тели» — 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
6 февраля. «Свидание в пред

местье»— 19.
КУКОЛ

7 февраля. «Три поросенка»
— 11, 14.

Малый концертный зал
„ . (пр. Ленина. 75)
7 февраля

камерный ХОР
новосибирской ФИЛАРМОНИИ

в  программах:
«ПОСИДЕЛКИ»
(припевки, частушки, страдания на музыку совет

ских композиторов)
ДУНАЕВСКИЙ. «ХАРАКТЕРЫ»
(из музыкального наследия И. О. Дунаевского) 
«ПРАЗДНИК МУЗЫКИ»
(западноевропейская вокально-инструментальная му

зыка Возрождения)
«НЕГРИТЯНСКИЕ СПИРИЧУЭЛС»
(джазовые композиции) ’
«ИКОНА. ХОРОВЫЕ КОНЦЕРТЫ КОМПОЗИТО

РОВ XVII—XIX вв.».
Художественный руководитель и главный дирижер— 

Игорь ЮДИН.
Начало—в 19 час, 30 мин.

т р у д о у с т р о й с т в а )
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ

в АВТОТРАНСПОРТНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ 
УПРТОППРОМА: главного инженера, старшего мастера 
по ремонту автомобилей, бухгалтера расчетной группы, 
нормировщика, кассира, водителей на грузовые автомо
били. Тел. 3-85-92, ЗБ2-44.

В СМНУ «ТОМСКАГРОПРОМПУСКОНАЛАДКА»; 
слесаря-дефектоскописта, ннженера-теплотехника, инже
нера по наладке КИПиА, слесаря по котельному оборудо
ванию (4—5 разряды), инженера-наладчика, знакомого с 
электроникой, электромонтажника-наладчика 4—5 разря
дов, радистов, снабженцев, электромонтеров проводной 
связи. Доставка на работу и с работы — служебным 
автобусом. Тел. 5-24-27.

НА ТОМСКОЕ УЧЕБНО-ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ вое срочно: старшего экономиста, ин- 
женера-экономиста, инженера ОТК, инженера-конструк- 
тора, армировщиков кабельных изделий, сборщиков 
электрогирлянд. На ставки рабочих приглашаем пенсц- 
онеров. Тел. 3 14-05. 3-12-33.

В ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСКРЫБА»: оператора
коптильных установок, старшего кассира в магазин 
«Океан», плотника-столяра, водителя на грузовой 
«Москвич». ВО ВНОВЬ ОТКРЫВШЕЕСЯ КАФЕ 
«ЯКОРЬ»; поваров, заместителя директора кафе, кухон
ную подсобную рабочую, калькулятора. НА ОПТОВУЮ 
ВАЗУ: слесаря КИПиА и слесаря-ремонтника по обслу
живанию импортного холодильника, кладовщика, сторо
жей, весовщика. Тел. 2-27-94, 2-61-45,

«TOMCKT?ISctA3>^^T®®“ ” °® ОБЪЕДИНЕНИЕ «AUivicnit'Am.-i АО» (в ремонтно-строительное управ
ление); сварщиков-газорезчиков с допусками для работы 
на газопроводе, изолировщиков для работы на газопро
воде, крановщика самоходного крана, каменщиков, шту- 
катуров-маляров, механизаторов всех специальностей, 
инженера-геодезиста, начальника НПО, старшего прора
ба, прораба, имеющего допуск к работе на газопроводе, 
мастера, секретаря-машинистку.

РСУ ведет строительство жилья. Квартиры пре
доставляются в течение 3 лет. Имеется отдел рабочего 
снабжения. Доставка на работу и с работы—служебным 
транспортом. Справки по телефонам 5-96-72: 5-96-58.

В ПЖРТ Кировского района срочно; паспортистку 
ЖЭУ, товароведа-экспедитора, мастера ЖЭУ, слесарей- 
сантехннков, газоэлектросварщиков, ■ ллотников-столяров, 
кровельщиков-жестянщиков, трактористов, электриков, 
шоферов, штукатуров-маляров, печников-каменщиков, 
экскаваторщиков, бульдозериста, разнорабочих, старше
го бухгалтера ЖЭУ. Справки по телефону 4-37-55.

За направлениями на работу обращаться: г. Томск, пр, 
Кирова, 17; ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18,—в бю ^ 
по трудоустройству населения и его филиалы. Справки по 
телефонам 4-31-79, 4-43-96, 3-87-97, доп. 5-36; 5-80-61.

.-W

Научно-исследовательский 
институт психического здоро
вья Томского научного цент
ра АМН СССР ОБЪЯВЛЯ
ЕТ КОНКУРС на замеще
ние вакантных должностей— 
руководителя клинического 
отделения аффективных со
стояний (доктора или канди
дата медицинских наук), 
младших научных сотрудни
ков отделения профилактиче
ской психиатрии-1 и отделе
ния развития научных ис
следований по проблемам 
психического здоровья-3.

• Срок конкурса — месяц 
со дня опубликования объ
явления в газете.

Документы направлять по' 
адресу; 634014, Томск, Сос
новый бор, НИИ психическо
го здоровья ТНЦ АМН 
СССР, ученому секретарю.

НИИ онкологии Томского 
научного центра АМН 
СССР ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС на замещение вакант
ных должностей — .старше
го научного сотрудника в 
лабораторию онковирусоло
гии, старшего научного 
сотрудника в лабораторию 
иммунологии.

Срок подачи документов 
на конкурс — месяц 
со дня опубликования объ
явления в газете.

Документы направлять по 
адресу: Томск, пер. Коопе
ративный, 5, ученому секре
тарю.

Родные и друзья с глубо
кой скорбью сообщают о 
кончине участника Великой 
Отечественной войны

ТЕПЛОТАНСКОГО 
Андрея Андреевича,

Отдел информации и 
культуры — 1.45-81, 1-43.32 
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80

Собственный коррвспондвнт 
Стрежввом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66

Типография издательства «Краснов знамя» 
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1

Отдел объяелений — 
1-06-62
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90

КЗ 03040.

Газета печатается офсетным способом.

Выходит 300 раз в году.

. . ' Заказ № 30.
1 \  3 «

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


